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Por primera vez la Universidad 
Veracruzana (UV) ha logrado 
una colaboración con el Instituto 
Tecnológico de Massachusetts 
(MIT, por sus siglas en inglés) de 
Estados Unidos, en materia de 
sistemas de información geográfica 
y su vinculación con temas 
de salud pública.

A través del Cuerpo Académico 
(CA) Consolidado Gestión y Política 
Pública Ambiental, adscrito 
al Centro de Ciencias de la Tierra 
(CCT), se concursó para obtener un 
fondo de colaboración con alguna 
de las entidades que integran al MIT 
y la propuesta de los investigadores 
veracruzanos fue elegida para 
colaborar con el Instituto de 
Ingeniería Médica y Ciencias.

“En verano de 2015 el MIT 
emitió una convocatoria para 
un fondo de investigación en 
colaboración y nuestro CA contactó 
al de Irene Bosch para acordar que 
participaríamos con un proyecto, 
el cual incluía el taller sobre 
aplicaciones de sensado remoto 
que tendremos del 31 de agosto al 
2 de septiembre en la Universidad 
Veracruzana”, explicó el investigador 
Carlos Welsh Rodríguez.

“Participamos de una 
convocatoria pública y 
afortunadamente en diciembre 
confirmaron que la propuesta fue 
aprobada y que habría que trabajar 
en el protocolo de investigación.”

El proyecto se denomina 
“Entendimiento de las condiciones 
óptimas para estimar presencia y 
abundancia de mosquitos usando 
técnicas de sensado remoto”, y en el 
marco de su realización se planteó 
un taller sobre el desarrollo de dichas 
técnicas para que los investigadores 
fortalezcan su manejo, además de 

Se impartirá del 31 de agosto al 2 de septiembre

UV y MIT realizarán taller sobre
aplicaciones de sensado remoto
El Centro de 
Ciencias de la Tierra 
realizará un proyecto 
en colaboración 
con integrantes 
de la institución 
estadounidense

También participará 
una especialista de la 
Universidad de Boston

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Carlos Welsh, académico del CCT

hacer partícipe a la comunidad 
universitaria interesada en conocer 
acerca de estos procesos.

Welsh Rodríguez precisó que 
la iniciativa compitió para obtener 
recursos de un fondo de 30 mil 
dólares del MIT, donde se acepta 
uno de cada 200 proyectos que se 
someten a evaluación.

En principio, añadió, se logró la 
aprobación técnica, mas el factor 
decisivo fue que las autoridades del 
MIT conocieran el trabajo que 
se realiza al interior del CCT, el 
cual fue determinante para que 
aprobaran la colaboración entre 
ambas instituciones y la Universidad 
de Boston, que también se 
sumará al taller.

“Es la primera vez en la historia 
de la Universidad Veracruzana que 
se da una colaboración directa con 
el Tecnológico de Massachusetts, 

una de las primeras instituciones a 
nivel mundial en temas de patentes 
y gestión del conocimiento”, recalcó 
el investigador.

La intención es que mediante 
este primer contacto sean conocidos 
los grupos de investigación de la 
UV que trabajan este tipo de temas 
y estén interesados en fomentar la 
colaboración internacional. 

Por ello se ha invitado a algunos en 
particular que pueden interesarse 
en el taller, unos provenientes del 
sector gubernamental y otros de la 
misma institución, como el Centro 
de Investigaciones Biomédicas (CIB) 
y el Instituto de Salud Pública (ISP). 
También asistirán investigadores 
de Colombia y Ecuador, ya 
familiarizados con el trabajo del MIT 
y del propio CCT.

Asimismo se trabajará, en 
colaboración con la Dirección 

General de Relaciones 
Internacionales, la posibilidad 
de ampliar este convenio a 
estancias de movilidad de 
investigadores y estudiantes.

Ciencia y tecnología
Carlos Welsh Rodríguez comentó 
que el objetivo del taller es 
generar un espacio de gestión de 
información y análisis con técnicas 
de sensado remoto aplicado a 
temas de salud pública, vectores 
y cambio climático.

“Una de las fortalezas de la 
UV está en las tecnologías de 
información y el acceso a Internet, 
así como un ancho de banda amplio 
y el acceso satelital, todos ellos 
necesarios para el taller, por lo que 
la Dirección General de Tecnología 
de Información facilitó un aula con 
todos los requerimientos.”

El investigador también 
agradeció el apoyo de la Dirección 
General de Desarrollo Académico 
e Innovación Educativa que ha 
seguido el contacto entre ambas 
instancias para que los asistentes al 
taller reciban una constancia con 
valor curricular de 30 horas, avalada 
por la Universidad.

“Queremos que este proyecto 
nos ayude a confirmar una hipótesis 
que hemos venido trabajando como 
grupo de investigación con relación 
a la modificación de los entornos 
urbanos locales y la incidencia 
en la presencia de ciertos 
vectores”, detalló.

“Hemos dicho que el cambio tan 
drástico en las zonas de montaña 
a nivel urbano, transformando la 
zona rural por una zona urbana 
y poniendo especies no nativas 
en la zona, ha provocado una 
modificación de los microclimas; 
entonces, si aunamos el factor social, 
pensamos que se está favoreciendo 
la presencia de vectores y el 
incremento paulatino en el riesgo, 
generando un potencial énfasis 
de enfermedades como dengue, 
chikungunya y zika en la zona 
montañosa central de Veracruz.”

Manifestó además que el taller 
será impartido por Irene Bosch, 
académica e investigadora en el 
Instituto de Ingeniería Médica 
y Ciencias del MIT, especialista 
en temas de medicina tropical y 
microbiología, quien cuenta con 
amplia experiencia y ha colaborado, 
entre otras instituciones, con 
la Universidad de Harvard, 
desarrollando trabajos en 
nanotecnología y nanobiología.

Se suma a la investigadora, 
Magaly Kosch, académica de la 
Universidad de Boston, experta 
en temas de sensado remoto, 
geología, riesgos y peligros, 
quien actualmente trabaja con datos 
climatológicos y urbanos 
para correlacionar la presencia 
y población de vectores.

El académico comentó que el 
mayor aporte de los investigadores 
de la UV al taller serán los datos 
locales y regionales, cómo 
facilitar los datos ya disponibles para 
los expertos y cómo 
se pueden consultar en aplicaciones 
de este tipo.

Agregó que del 4 al 8 de 
septiembre, justo al finalizar el 
taller, se instalarán ocho robots para 
captura de mosquitos que tendrán 
una actividad programada para un 
mes; posteriormente, durante el 
invierno y la primavera del próximo 
año se reactivarán para tener tres 
muestreos distintos en dichas épocas 
del año. 

Los interesados en asistir deben 
tener un conocimiento mínimo en 
sistemas de información geográfico 
y se les solicita llevar su propio equipo 
de cómputo portátil; para mayores 
informes dirigirse a los correos 
electrónicos: ccglobalcct@gmail.com 
y cwelsh@uv.mx
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SAF lanza nuevo sistema
de gestión presupuestal

Afectaciones 
Presupuestales 
Electrónicas (APE) 
agiliza, eficienta y mejora 
los trámites internos

Clementina Guerrero García acompañada de autoridades universitarias

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

las que se enviará como parte 
del flujo de autorización.

Entre las contribuciones 
que el esquema de gestión 
APE brindará está un 
menor gasto de traslado y 
de insumos asociados al 
trámite, así como ahorro de 
espacio físico destinado al 
almacenamiento de papel.

Para implantar este 
sistema se realizan talleres de 
capacitación, desde el 17 
y hasta el 29 de agosto. También 
habrá un periodo de prueba 
del 19 de agosto al 14 de 
septiembre, para finalmente 
ponerlo en marcha el 19 de este 
último mes.

En la reunión también 
participaron: Gustavo Balderas 
Rosas, académico de la Facultad 
de Estadística e Informática 
(FEI); Elsa Ortega Rodríguez, 
directora general de Tecnología de 
Información; Gerardo García 
Ricardo, director general 
de Recursos Financieros; 
Ramiro Fomperosa Aguirre, 
director de Egresos; José 
Antonio Díaz Ochoa, titular de 
la Coordinación Universitaria 
de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección 
de Datos Personales, y Kathia 
Guerrero Ramírez, responsable 
del Área de Transparencia.

La Secretaría de Administración 
y Finanzas (SAF) dio a conocer 
un nuevo sistema de gestión 
para el ejercicio presupuestal 
denominado Afectaciones 
Presupuestales Electrónicas 

(APE). Este esquema se suma 
a numerosas iniciativas 
administrativas y financieras que 
buscan modernizar y mejorar sus 
procesos relacionados a favor de 
la mejor gestión institucional.

Clementina Guerrero García, 
titular de la SAF, dialogó de 

forma presencial y a distancia 
–vía videoconferencias– con 
directores, secretarios 
y administradores de entidades 
académicas de todas las 
regiones universitarias, 
a quienes explicó el 
funcionamiento de este nuevo 
sistema de gestión.

APE proporciona a sus 
usuarios un nuevo módulo 
como herramienta a través 
del Sistema Integral de 
Información Universitaria 
(SIIU), mediante el cual 
se gestionarán solicitudes 
de recursos financieros, 
revisarlas y autorizarlas 
de manera sistematizada.

De igual manera, facilitará 
al usuario conocer el estatus 
de su trámite y la entidad en 
que se encuentra, así como las 
áreas revisoras consecuentes a 

La Facultad de Estadística e 
Informática (FEI) firmó un 
convenio de colaboración con 
Difusión, Inclusión y Educación 
del Sordo (DIES), A.C., para 
capacitar a estudiantes y 
académicos, así como realizar 
investigación en apoyo a personas 
con discapacidades auditivas.

El viernes 19 de agosto en las 
instalaciones de la FEI, su director, 
Genaro Rebolledo Méndez, 
signó el documento con Karem 
Angelina Contreras, directora 
ejecutiva de DIES, A.C.

El Director de la Facultad 
recalcó que se apegan a estándares 
de ética internacionales, por lo 
que añadió: “Trabajamos para la 
creación de un código de ética 
a fin de atender a personas con 
discapacidades, que regularizará y 
dará un marco de trabajo a todos 
los puntos que contiene este 
convenio, tengan la seguridad que 
las cosas se harán con el rigor y la 
ética que deben hacerse”.

Por su parte, Karem Angelina 
Contreras expresó: “Como 

Estadística apoyará a personas
con discapacidad auditiva

Genaro Rebolledo y Karem Contreras signaron el convenio

asociación estamos muy contentos 
del trabajo que hemos venido 
realizando en colaboración con la 
Universidad”; asimismo extendió un 
reconocimiento a los académicos, en 
particular de Rafael Rojano Cáceres, al 
mencionar las expectativas que se han 
planteado para realizar numerosas 
actividades en colaboración, 
así como proyectos.

En ese sentido, Rojano Cáceres, 
quien es representante del Cuerpo 
Académico (CA) Tecnología 
Computacional y Educativa, explicó 
que el vínculo surgió a partir 
del proyecto federal “Sistemas 
interactivos basados en usuarios 
con capacidades diferentes”, en 
el cual diversas instituciones a 
nivel nacional e internacional 
integran proyectos de colaboración 
con entidades que trabajan con 
personas con discapacidad.

Desde 2009 dicho CA trabaja 
con temas relacionados a personas 
con discapacidad sensorial, tanto 
visuales como auditivas, por lo 
cual este convenio de colaboración 
será un elemento jurídico que 
brindará certeza a ambas partes, 
agregó el investigador.

Relató que en un principio 
buscaron entre las escuelas de 
educación especial, para saber 
cuál de ellas podría orientarlos, 
“porque el trabajo se debe realizar 
con quienes tengan experiencia 
en el tema, entonces buscamos 
hacer una sinergia con DIES y 
afortunadamente coincidimos en 
que teníamos objetivos similares, 
los cuales plasmamos a través 
del convenio”, añadió.

Su núcleo académico está 
integrado por cinco profesores 
y cuatro docentes más como 
colaboradores; a lo largo del 
proyecto, ya con un año de 
duración, han participado cuatro 
estudiantes de licenciatura, tres de 
maestría y uno de doctorado.

“Como un aspecto de la 
investigación y la vinculación 
que en particular hago, transmito 
en la licenciatura –donde son 
grupos más amplios– la necesidad 
de tener un conocimiento para 
la informática incluyente, en 
las experiencias educativas 
que imparto como Desarrollo 
de Sistemas Web o Interacción 
Humano-Computadora, hago 

especial énfasis en el aspecto de la 
discapacidad”, dijo Rojano Cáceres.

Señaló además que desde 
diciembre del año pasado ambas 
instancias realizan actividades 
en colaboración, una de ellas finalizó 
con éxito recientemente: el Taller de 
Lengua de Señas que se impartió en la 
FEI y próximamente, los días 2 y 3 de 
septiembre, pondrán en marcha dos 
talleres: Lengua de Señas nivel dos y 
un nuevo grupo de nivel uno.

Solicitar informes con Rafael 
Rojano a los correos electrónicos: 
catcye@uv.mx y catcyed@gmail.com

Respecto a qué tan difícil es 
para una persona aprender el 
lenguaje de señas, el académico 
refirió que es semejante a aprender 
cualquier otro idioma: “Requiere 

dedicación, un cambio de 
paradigma porque su gramática 
es diferente a la lengua castellana 
y sobre todo es un lenguaje 
viso-espacial, por ello necesita 
la coordinación de las manos, la 
vista, los gestos y el resultado ha 
sido bastante positivo”.

Atestiguaron la firma 
del convenio Carmen Mezura 
Godoy, coordinadora de la Maestría 
en Sistemas Interactivos; Edgard 
Benítez Guerrero, coordinador del 
Doctorado Interinstitucional en 
Ciencias de la Computación; por 
DIES: Claudia Solana Martínez 
y Jaime Flores Jácome, titulares 
de la Subdirección de Enlace 
Institucional y de la Coordinación 
de Vinculación, respectivamente.

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ
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La Dirección Editorial invita a la presentación del libro electrónico

José Luis Melgarejo Vivanco. Homenaje
Compilado por Adalberto Tejeda Martínez, Ricardo Corzo Ramírez y Agustín del Moral Tejeda

30 de agosto, 18:00 horas. Auditorio de Radio UV. Clavijero número 24, Xalapa, Ver.

La Universidad Veracruzana 
(UV) presentó a sus profesores 
de tiempo completo una 
planeación anual de trabajo 
académico, dentro de la 
cual deberán especificar las 
contribuciones que realizarán 
en su entidad de adscripción.

Se trata de una herramienta 
que ayudará a que la UV sea 
cada vez más eficaz en la labor 

UV impulsa planeación académica
Está dirigida a profesores de tiempo completo, 
permitirá simplificar actividades y facilitar la gestión 
en las entidades académicas

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Leticia Rodríguez Audirac y directores generales de áreas académicas

La funcionaria expuso 
este nuevo plan de trabajo a 
docentes de la región Xalapa, 
quienes asistieron a la USBI, y 
de las regiones Coatzacoalcos-
Minatitlán, Poza Rica-Tuxpan, 
Orizaba-Córdoba y 
Veracruz, por videoconferencia.

Leticia Rodríguez mencionó 
que la carrera académica se 
ha convertido en el centro 
de muchas otras acciones 
institucionales orientadas a 
la planeación normativa de 
entidades y dependencias, en 
donde el desarrollo académico 
se plantea como parte de un 
sistema integrado que impacta 
directamente en el seguimiento de 
los programas educativos.

Agregó que el esquema de 
la carrera académica es un 
proceso de carácter institucional 
que incluye las fases de ingreso, 
permanencia y retiro ligado 
al relevo generacional, en el 
cual a cada fase le corresponden 
momentos diferenciados 
relacionados con la producción 
en las funciones del 
perfil académico integral.

Rodríguez Audirac aseveró 
que para gestionar los diferentes 
procesos de la carrera académica 
es fundamental conocer la 
realidad que se vive dentro de la 
Universidad en ese plano, por lo 
que al contar con información 
oportuna y validada obtenida a 
través del plan anual de trabajo 
académico, se podrán valorar los 
plazos en los que se consolidaría 
un programa institucional.

La Secretaria Académica afirmó 
que esta planeación aborda los 
ejes “Innovación académica con 
calidad”, “Presencia en el entorno 
e impacto social” y “Gobierno y 
gestión responsable” del plan de 
desarrollo universitario.

La UV continuará con la 
labor de fomentar la formación 
integral de los estudiantes, 
el desarrollo de la planta 
académica, la reorganización 
y diversificación de la oferta 
educativa y el fortalecimiento 
de la administración, gestión e 
infraestructura universitaria.

Académicos de la Universidad 
Veracruzana (UV) y de la 
Universidad Veracruzana Intercultural 
(UVI), provenientes de las cinco 
regiones universitarias, iniciaron 
actividades del “1er encuentro 
académico para la construcción de 
un sistema de indicadores sobre el 
avance de igualdad de género”, el 25 
de agosto en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información.

María José García Oramas, titular 
de la Coordinación de la Unidad de 
Género, dio la bienvenida a los 
asistentes y expresó la importancia 
de iniciar este trabajo colaborativo: 
“A nombre de José Antonio Hernanz 
Moral, titular de la Dirección 
General de Desarrollo Académico e 
Innovación Educativa, esperamos que 
este encuentro nos ayude a trabajar 
colaborativamente y podamos 
dar cuenta de cómo estamos en la 
Universidad en términos de igualdad 
de género”.

Previo a las actividades, la 
funcionaria explicó que el encuentro 

Docentes analizaron avance
de la igualdad de género
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

María José García Oramas encabezó la reunión

tiene el propósito de construir 
un sistema de indicadores con 
académicos de todas las regiones, 
incluyendo a los de la UVI: “Entre 
todos vamos a construir un sistema 
de indicadores, un sistema de datos 
que nos permita conocer con certeza 
cómo estamos en términos de 
igualdad de género al interior 
de la UV”.

Hoy en día se cuenta con 
información, programas y personal 
trabajando estos temas, pero se 
busca sistematizarlo y responder 
de forma certera a la situación en 
que se encuentra la Universidad, 
pues desde 2014 inició el programa 
institucional de igualdad de género y 
estableció un reglamento.

Las problemáticas se han 
clasificado en tres rubros, detalló, 
“uno es el tema de la paridad, es 
decir, cuántos hombres y mujeres 
están en qué sitios, hay una 
tendencia que en ciertas carreras 
son más hombres que mujeres y 
viceversa, cuántos números de 
líderes hombres y mujeres tenemos 
en la Universidad”.

Otro rubro es la equidad en la 
presencia dentro de los órganos de 
representación, esto se refleja en los 
integrantes del Consejo Universitario 
General, los consejeros académicos 
y los consejeros alumnos. La 
tercera temática se relaciona con el 
reconocimiento, “cómo las mujeres 
acceden a un cierto reconocimiento 
como el Sistema Nacional de 
Investigadores, por ejemplo”.

García Oramas refirió que 
también está presente el asunto 
de la diversidad, “ya reconocimos 

las identidades diversas en la 
Universidad y ése es un punto 
muy importante que debemos 
tomar en cuenta, hoy en día 
quien cambie de identidad 
simplemente tendrá que realizar 
un trámite administrativo para 
que la UV lo reconozca”.

En el encuentro, que 
concluyó el viernes 26 de agosto, 
se trató el tema de indicadores y 
las acciones a realizar para llevar 
a cabo este sistema durante un 
año, iniciando con la actividad 
para que de la misma surjan 
las temáticas importantes a 
atender; posteriormente se hará 
un trabajo de campo durante 
seis meses para sostener otra 
reunión en febrero de 2017 
y elaborar un documento 
con los resultados para 
presentarse en junio.

que realiza, ya que permitirá 
simplificar actividades y 
facilitará algunas gestiones a 
las entidades académicas.

El evento se llevó a cabo 
el jueves 25 de agosto en 
la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI), encabezado por Leticia 
Rodríguez Audirac, secretaria 
Académica de la UV, quien estuvo 
acompañada por directores 
generales de diversas áreas.
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La Universidad Veracruzana 
(UV) refrenda su compromiso 
de preservar el patrimonio 
cultural y natural de nuestro 
país y estado en vinculación con 
las comunidades, señaló Leticia 
Margarita Cano Asseleih, adscrita 
al Centro de Investigaciones 
Tropicales (Citro), al dar la 
bienvenida al conversatorio “Salud 
y sustentabilidad”, realizado el 19 
de agosto en la Escuela Industrial 
“Concepción Quiroz Pérez”.

En la inauguración formal del 
evento, María Concepción Sánchez 
Rovelo, directora general del Área 
Académica de Ciencias de la Salud, 
señaló que la UV, “en un pleno 
reconocimiento de la importancia 
entre el desarrollo sustentable y el 
socioambiental a mediano y 
largo plazo, ha establecido en 
su Programa de Trabajo 
Estratégico 2013-2017, Tradición 
e innovación, la transversalización 
integral de temas emergentes 
como la sustentabilidad”.

En el evento se firmó el 
convenio de colaboración entre la 
UV, representada por el Citro, la 
Organización Colegial Naturopática 
FENACO y el Colegio Magistral 
de Estudios Naturopáticos, 
A.C. (Colmena).

María Reyna Hernández 
Colorado, coordinadora del Citro, 
explicó que esta alianza beneficiará 
a académicos que tengan 
investigaciones que colaboran 
con las comunidades y estén 
interesados en cursar un posgrado. 
Con la firma “se enriquecen Citro y 
las organizaciones”, expresó.

En representación de FENACO 
y como presidenta de Colmena, 

Citro firmó convenio en apoyo a
comunidades y sustentabilidad

María Concepción Sánchez Rovelo María Reyna Hernández Colorado María Enriqueta Flores Fernández

Se realizarán acciones 
vinculantes con la 
Organización Colegial 
Naturopática (FENACO) 
y el Colegio Magistral de 
Estudios Naturopáticos, 
A.C. (Colmena)

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ 

educativas “y ahora la UV, con esa 
mente abierta que siempre ha 
tenido y la humanidad que 
siempre la ha caracterizado, quiere 
conjuntar estos saberes”, dijo.

Previo a la firma del 
documento de colaboración se 
realizó el conversatorio “Salud 
y sustentabilidad”, en el que 
participaron la presidenta de 
Colmena, A.C., y Jesús Barragán 
Flores, investigador del Instituto 
de Salud Pública (ISP) de la 
UV; Leticia Margarita Cano 
fue la moderadora.

Barragán Flores reconoció 
que aunque en términos 
generales se aceptan los saberes 
tradicionales, entre ellos la 
medicina, en materia de políticas 
públicas de salud a nivel nacional, 
las dificultades comienzan cuando 
se cuestiona qué tan seguro e 
inocuo es el recurso, de dónde 
se obtiene y qué evidencia tiene 
respecto a su efectividad.

En su participación, Flores 
Fernández apuntó que la 
medicina tiene un campo de 
acción y la naturopatía otro, que 
se refiere a la educación 
del individuo.

A continuación se realizó un 
recorrido por la exposición de 
productos provenientes de Xalapa, 
Xico, Teocelo, Coacoatzintla, 
Perote y Martínez de la Torre.

A.C., María Enriqueta Flores 
Fernández, médico y naturópata, 
comentó que la finalidad 
del convenio es “unir la 

ciencia con la cultura”. De igual 
manera, permitirá tener 
otras miradas respecto al binomio 
salud-enfermedad a través de 

las comunidades, sus saberes 
ancestrales y la ciencia, agregó.

La naturopatía comienza a ser 
reconocida por las instituciones 

En el marco de las Jornadas de las 
Ciencias de la Tierra, organizadas 
por el Centro de Ciencias de la 
Tierra (CCT), se presentó el libro 
virtual Metodologías aplicadas 
a las Ciencias de la Tierra, 
coordinado por el investigador 
Ignacio Mora González, en 
el auditorio de la Facultad de 
Ingeniería, el jueves 18 de agosto.

Estuvieron presentes Rafael 
Díaz Sobac, director general 
del Área Académica Técnica; 
Raymundo Dávalos Sotelo, 
investigador adscrito al Instituto 
de Ecología (Inecol); Juan 
Cervantes, académico del CCT, 
y Gustavo Ayala, del Instituto de 
Ingeniería de la UNAM.

Libro virtual

Investigador presentó Metodologías 
aplicadas a las Ciencias de la Tierra
JORGE VÁZQUEZ PACHECO

Gustavo Ayala

En sus principales capítulos 
el libro aborda temas como: la 
modelación de estimaciones de 
riesgo por fenómenos naturales, 
la microzonificación de zonas 
urbanas susceptibles de afectación, 
técnicas de monitoreo en la zona del 
Citlaltépetl (Pico de Orizaba), gestión 
para manejo integral de cuencas, 
relevancia de las emisiones de gases 
de efecto invernadero en Veracruz, 
entre otras.

El texto incluye artículos 
interrelacionados por su naturaleza 
de metodología innovadora y por 
enriquecer las diversas disciplinas y 
especialidades relacionadas con los 
fenómenos que se estudian en las 
Ciencias de la Tierra. 

Al aludir a los temas presentados 
en el libro, Juan Cervantes remarcó la 

necesidad de cobrar plena conciencia 
de la problemática en torno del 
calentamiento global y, en particular, 
de la escasez de agua. “Es paradójico 
que en el estado de Veracruz escurra la 
tercera parte del agua a nivel nacional 
y que debamos traer el líquido de 
otras entidades”, puntualizó.

En referencia al panorama laboral 
y la preparación académica de los 
estudiantes, Gustavo Ayala dijo 
que la política nacional no toma 
en cuenta a los ingenieros y que los 
responsables de la protección civil 
son abogados. “Nada tengo en contra 
de quienes estudiaron Derecho, 
pero si queremos hacernos notar 
debemos prepararnos debidamente.

”Antes, para conseguir un 
libro debíamos destinar un 
dinero que con frecuencia no 

teníamos o pedirlo prestado a una 
biblioteca, aunque ello implicaba 
esperar semanas a que alguien lo 
devolviera. Hoy lo tenemos todo 
y eso genera la equivocada idea 
de que lo que no nos cuesta, no es 
funcional”, indicó el investigador 
de la UNAM.

El especialista aludió a la 
conveniencia de considerar 
detenidamente el libro presentado, 
ya que estará a la mano de 
manera gratuita para quienes se 
inscribieron en una lista que se 
dispuso a la entrada del auditorio de 
la Facultad de Ingeniería.
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La utilización agrícola de 
organismos genéticamente 
modificados es una realidad 
en México y desde hace 
aproximadamente 20 años se 
conceden autorizaciones para 
su liberación al ambiente, 
incluida su importación, lo que 
hace necesario que las leyes que 
regulan su manejo sean claras 
y coherentes con la realidad 
nacional, así como aplicables sin 
vulnerar derechos fundamentales.

Martha Cristina Daniels 
Rodríguez, integrante del Cuerpo 
Académico (CA) Transformaciones 
Jurídicas adscrito al Centro 
de Estudios sobre Derecho, 
Globalización y Seguridad (Cedegs) 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), afirma lo anterior en su 
libro Transgénicos: su regulación 
en México, el cual “representa una 
importante contribución a los 
escasos estudios jurídicos sobre la 
materia en nuestro país”, según el 
prólogo escrito por Manlio Fabio 
Casarín León.

Es conveniente recordar que 
los alimentos transgénicos son 
aquellos que han sido producidos a 
partir de un organismo modificado 
mediante ingeniería genética y a los 
que se han incorporado genes de 
otro organismo para producir las 
características deseadas.

La investigadora señaló que 
no hay estudios que establezcan 
una relación entre el consumo de 
transgénicos y daños a la salud. Y en 
cuanto al impacto que éstos tienen 
en el ambiente, refirió que todo 
depende del organismo modificado, 
la manipulación genética de que se 
trate y el lugar en el que se pretende 
liberar o comercializar.

Daniels Rodríguez apuntó: “En 
este libro se hace un análisis más 
profundo y específico en materia 
penal, porque el único artículo del 
Código Federal que hace mención 
a transgénicos establece que se 
sancionará a quien incumpla la 
normativa aplicable en el manejo 
de transgénicos”.

¿Esto qué quiere decir? “Que se 
sancionará penalmente por igual 

Uso de organismos modificados 
genéticamente se debe regular
Investigadora del 
Cedegs señaló que 
no hay estudios que 
establezcan una relación 
entre el consumo de 
transgénicos y daños 
a la salud

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

a quien le falte alguna firma de un 
permiso, como a aquel que cause 
un daño ambiental”, lo que hace 
necesario revisar la legislación 
penal y la creación de tribunales 
especializados que puedan tomar 
las decisiones adecuadas.

Lo que es innegable, aseveró 
la también docente de la Facultad 
de Derecho de la UV, es el 
incremento en la investigación 
y la producción agrícola de 
transgénicos en el mundo, por lo 
que es importante que no sólo la 
investigación en el laboratorio 

o la liberación al ambiente de 
cultivos transgénicos estén 
reguladas, sino también lo que 
se refiere a la responsabilidad en 
caso de que causen daño.

Calificó de importantes dos 
situaciones: el incumplimiento de la 
normativa vigente en esta materia y 
el causar daño de manera dolosa o 
culposa. La primera, dijo, requiere 
la aplicación eficaz de sanciones 
administrativas; la segunda, puede 
ser resuelta a través de la misma vía 
o, en casos extremos, utilizando el 
derecho penal.

Transgénicos: su regulación en 
México está dividido en cuatro 
capítulos. En el primero, se pone 
en contexto la dimensión de la 
utilización agrícola de organismos 
genéticamente modificados y la 
necesidad de que su manejo sea 
regulado por medio de normas 
jurídicas vinculantes; en el segundo, 
se analiza el ambiente como objeto 
de protección jurídica, dado que su 
resguardo es la razón para incluir 
sanciones penales cuando su 
manejo sea inadecuado.

El tercer capítulo presenta la 
normativa aplicable en México 
en el manejo de organismos 
genéticamente modificados, 
para concluir con una crítica al 
tratamiento jurídico que se da a 
estos productos a través de la vía 
penal, en el ámbito federal.

Martha Cristina Daniels Rodríguez

Libro editado por la UV
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Alfonso Sánchez Orea, 
catedrático de las facultades 
de Estadística e Informática 
(FEI) y de Instrumentación 
Electrónica (FIE); y Jorge Luis 
Jácome Domínguez, egresado de 
la Licenciatura en Informática, 
desarrollaron una aplicación que 
traduce el lenguaje de señas a 

Las transmisiones en salas de 
videoconferencia están equipadas 
con codificadores-decodificadores 
(códecs), cámaras, proyectores 
de video, bocinas y micrófonos; 
estas salas se enlazan a través 
de redes de datos (usando 
protocolo IP) con salas homólogas. 
Típicamente, los equipos de 
videoconferencia usan un estándar 
internacional denominado 
H.323. Un inconveniente de su 
utilización es que son equipos 
costosos y los usuarios deben 

Tendencias en tecnología
de videoconferencias
ARTURO NANDAYAPA PARADA desplazarse hasta donde están 

las salas para poder participar en 
experiencias de videoconferencia.

El surgimiento de clientes 
de videoconferencia H.323 
basados en software, en la década 
actual, permitió que usuarios 
participen en reuniones con salas 
de videoconferencia desde sus 
propios equipos de escritorio 
y computadoras portátiles. Los 
clientes emplean los propios 
recursos de la computadora 
(cámara web, procesador, monitor 
de video). Evidentemente, sus 
capacidades tecnológicas son 

limitadas, pero su costo de 
realización es significativamente 
menor que el de equipar una 
sala de videoconferencias con 
micrófonos, cámaras, cables de 
audio y video, etcétera.

En ambos casos, la tecnología 
H.323 requiere un servidor 
que conecte a las salas y los usuarios 
con clientes de videoconferencia 
H.323, denominado “unidad 
multipunto”. Tales unidades 
realizan el procesamiento de audio, 
video y datos.

Un modelo distinto al de la 
tecnología H.323 es el de las 
conferencias web. En este caso, 
encontramos típicamente un 
servidor “en la nube” de Internet, 
el cual habilita la participación de 
usuarios desde sus computadoras, 
permitiendo intercambio de audio, 
video y datos entre los participantes.

Proveedores de conferencias 
web conocidos son CISCO 
Webex, Adobe Connect Pro y 
GoToMeeting. Estos servicios 
están basados en suscripción, 
es decir, la organización no 
adquiere un equipo, sino una 
licencia (anual) que habilita 
el acceso al servidor de 
conferencias web. Este modelo
no requiere prácticamente 
ninguna inversión inicial, salvo 
la renovación anual del contrato 
de servicio.

Un inconveniente de los 
servicios de conferencia web 
es que, al ser propietarios, no 
interoperan con los servidores 
H.323, es decir, las salas de 
videoconferencia no pueden 
comunicarse con clientes de 
conferencia web, y viceversa. En 
la actualidad han surgido nuevos 

modelos de comunicaciones 
organizacionales que permiten 
interoperar los equipos 
H.323 de salas con clientes 
de computadora, usando un 
protocolo llamado WebRTC. 
Ejemplos de tales servicios 
“híbridos” los encontramos 
en los productos PexIP 
(https://www.pexip.com), 
Zoom (https://www.zoom.us) 
e incluso CISCO a través de 
gateways (pasarelas) de gestión 
de comunicaciones unificadas.

FEI desarrolla aplicación que
traduce lenguaje de señas a texto
Permitirá a sordomudos 
comunicarse con 
cualquier persona que 
desconozca esta lengua

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

texto, mediante una pulsera que 
mide los movimientos musculares 
producidos por la mano.

El investigador Sánchez 
Orea explicó que la implementación 
de este software generó el
proyecto de tesis de Jácome 
Domínguez, denominado 
“Interpretación de la lengua de 
señas utilizando una interfaz 
electromiográfica móvil”; 
funciona por medio de un sensor 
electromiográfico –mide las 
respuestas musculares a estímulos 
nerviosos– en forma de brazalete, 
el cual traduce a caracteres escritos 
cada movimiento hecho por la 
mano para reflejar las letras del 
lenguaje de señas.

Posteriormente esta 
información es enviada por 
Bluetooth a un teléfono celular 
predeterminado, para que quienes 
desconocen esta lengua puedan 
comunicarse e interactuar con 
personas que presentan 
discapacidad auditiva y mutismo.

Alfonso Sánchez manifestó 
que este prototipo de software ya 
fue presentado en la Conferencia 
Conjunta Internacional sobre 
Tecnologías para el Aprendizaje 
(CCITA), realizada en la Ciudad 
de México en julio de 2016 por la 
Comunidad Internacional para 
el Avance de la Tecnología en el 
Aprendizaje (CIATA), en donde 
obtuvo muy buenas críticas.

Mencionó que el desarrollo 
de este proyecto ha sido posible 
gracias a recursos gestionados 
por el Cuerpo Académico (CA) 
Tecnología Computacional y 
Educativa de la FEI en donde 
colabora, además contaron 
con la asesoría de Luis Julián 
Varela Lara, académico de la FIE, 
quien les apoyó en el trabajo 
con redes neuronales.

Expresó que la creación del 
software requirió de mucho 
trabajo previo, en el cual 
se debió investigar la fisiología 
del brazo, las redes neuronales 
que lo componen y el material 
bioeléctrico más adecuado para 
interactuar con éstas.

Las pruebas piloto se llevaron a 
cabo con apoyo de la asociación civil 
Difusión, Inclusión y Educación del 
Sordo (DIES), con la cual tienen un 
convenio de colaboración.

Cabe destacar que aunque por 
el momento sólo se traducen letras 
individuales, se tiene planeado 
que el software traduzca palabras 
enteras para una interacción a 
mayor velocidad.

Debido a que los movimientos 
musculares son específicos para 
cada persona, se planea crear 
en la nube una red neuronal 
individual que contenga perfiles 
para cada usuario, los cuales serán 
descargados al utilizar el software.

Por último, el académico 
afirmó que este proyecto de 
investigación apoya al Programa 
Universitario para la Inclusión 
e Integración de Personas 
con Discapacidad (PIIP) de la 
Universidad; se espera ampliarlo 
para que el programa pueda ser 
usado en diversos sectores de la 
sociedad como el gubernamental 
y la iniciativa privada.

Jorge Luis Jácome Domínguez Alfonso Sánchez Orea La pulsera mide movimientos musculares de la mano
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Pedro Herrera Lorméndez, egresado 
de la Licenciatura en Ciencias 
Atmosféricas, cursará la Maestría 
en Meteorología Aplicada en la 
Universidad de Reading, ubicada  en 
la ciudad homónima del Reino Unido.

Nativo de la comunidad 
Santa Ana, municipio de Alto 
Lucero, Pedro se hizo acreedor 
a una beca para la formación 
de recursos humanos de alto 
nivel en el extranjero convocada 
por el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
a través del Consejo Veracruzano 

Víctor Velázquez Martínez, 
catedrático de la Facultad de 
Ingeniería Mecánica Eléctrica 
(FIME), estudiará el Doctorado 
en Ingeniería Industrial en la 
Universidad Estatal de Nuevo 
México, Estados Unidos, donde 
trabajará una línea de investigación 
en biomateriales.

Para ello utilizará modelos 
estocásticos –desarrollos 
temporales que pueden ser 
analizados en términos de 
probabilidad–, con el fin de 
optimizar cultivos de caña, 
café y cítricos dentro de 
la entidad veracruzana.

“Es triste ver cómo se pierden 
plantaciones enteras porque 
cosecharlas no es rentable, por 
lo que mediante una simulación 
estadística que desarrollaré en el 
proyecto de investigación durante 
el posgrado, espero implementar un 
modelo de manejo para los cultivos 
que optimice costos de producción 
y transporte, así como procesos 
de fabricación de productos 
secundarios”, compartió.

Con lo anterior espera 
no sólo apoyar a los productores, 
sino también a trabajadores, 
compradores y consumidores.

Velázquez Martínez obtuvo una 
beca para la formación de recursos 
humanos de alto nivel en el 
extranjero por el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
a través del Consejo Veracruzano de 

Egresado cursará Maestría en
Meteorología en Reino Unido
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES de Investigación Científica y 

Desarrollo Tecnológico (Coveicydet).
Además de este apoyo, Herrera 

obtuvo otra subvención patrocinada 
por la Fundación Banco Santander, 
la cual fue gestionada por la 
Universidad de Reading.

El universitario explicó 
que la razón por la que se 
decidió a estudiar el posgrado 
en meteorología aplicada es 
porque éste incluye el área de 
investigación a la que desea 
dedicarse, la cual está enfocada 
al pronóstico meteorológico.

Compartió, además, que dentro 
de la Universidad colaboró al 

anunciar el pronóstico meteorológico 
en Televisión Universitaria (Tele UV), 
lo cual le ayudó a formar currículum 
y lo motivó a continuar en esa línea 
de trabajo.

Aseguró que piensa aprovechar 
al máximo su estancia en el Reino 
Unido para adquirir conocimiento 
y crecer profesionalmente, ya que 
a su regreso le gustaría trabajar 
dentro del Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN) y compartir 
su experiencia a nuevas 
generaciones de meteorólogos 
dentro de la Universidad.

Herrera Lorméndez mencionó 
que está preparado para “dar la 

En Ingeniería Industrial

Académico de la FIME realizará
doctorado en Nuevo México
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES Investigación Científica y Desarrollo 

Tecnológico (Coveicydet).
A su regreso a México espera 

abrir una línea de investigación 
dentro de la Universidad y 
conformar un cuerpo académico, 
así como dictar sus cátedras con 
base en su experiencia, para 
evitar en todo lo posible que 
sus alumnos cometan errores o 
tomen decisiones equivocadas al 
momento de su formación.

Aseveró que cursar este 
doctorado en Estados Unidos le 
permitirá comparar qué procesos 
y procedimientos tienen a ese país 
en el primer mundo, para con 
base en ello llevar a cabo 
un análisis y adquirir 
conocimientos que puedan ser 
implementados en México.

Comentó que desde sus 
épocas de estudiante, sus 
profesores lo impulsaron a trabajar 
y prepararse continuamente, 
principios que él transmite a 
sus alumnos actualmente.

Mencionó que en la ciudad de 
Poza Rica existe mucho desánimo 
entre las nuevas generaciones debido 
a la crisis que atraviesa Petróleos 
Mexicanos (Pemex), principal 
fuente de trabajo en la zona; sin 
embargo, aseveró que mientras 
más se preparen los jóvenes, el 
conocimiento les abrirá puertas a 
mejores ingresos y eso impactará en 
su familia y la localidad.

El catedrático planteó que 
muchas veces el principal obstáculo 
para tener acceso a un posgrado 

dentro de una institución extranjera 
es la falta de confianza en uno 
mismo, por lo que anima a los 
jóvenes universitarios a dar su 
mejor esfuerzo en sus estudios y 
aprender idiomas, los cuales son 
indispensables para este fin.

Aseguró que existe una gran 
cantidad de apoyos para tener acceso  
a programas de estudio en otro país 
e instó a los estudiantes a investigar 
las opciones que tienen a la mano y 
aprovechar esas oportunidades de 
superación, que se tracen una meta y 
determinen el plan para llegar a ella.

talla” en esta nueva etapa educativa, 
ya que pese a que son pocas las 
instituciones de educación superior 
que preparan profesionales de la 
meteorología en el país, aseguró 
que la formación adquirida en la 
Universidad fue de calidad y se 
encuentra a la altura de cualquier 
estudiante de ese posgrado.

Aseveró que el respaldo 
de las autoridades de su 
Facultad para la obtención de 
este logro fue determinante, 
ya que le otorgaron cartas de 
recomendación y cualquier 

documento que requirió para 
concluir el proceso, además de 
brindarle contactos académicos 
y de patrocinio para tener acceso 
a más oportunidades y hacer más 
fácil su estancia en Reino Unido.

El joven instó a otros egresados 
y estudiantes universitarios a 
prepararse para continuar su 
formación en instituciones de 
educación superior en el extranjero, 
“ya que salir de tu país 
y enfrentarte a otra cultura, 
métodos y enseñanza es algo que 
te hace crecer como profesionista”.

Víctor Velázquez Martínez

Pedro Herrera Lorméndez
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El alto promedio de 9.1 que 
obtuvo Anaid Alina Muñoz 
Cervantes, estudiante de la 
Facultad de Matemáticas, le 
permitió ser beneficiada con una 
beca para asistir al Verano de la 
Investigación en el Departamento 
de Matemática (Demat) y en 
el Centro de Investigación de 
Matemáticas (Cimat), ambos con 
sede en Guanajuato.

En entrevista, la estudiante 
del quinto semestre compartió 
que trabaja por sus metas a corto, 
mediano y largo plazo, que son 
concluir satisfactoriamente su 
licenciatura, continuar con el 
posgrado y desenvolverse en 
la investigación y aplicación, 
pero todas tienen un fin común: 
contribuir desde las matemáticas 
al cambio social.

Su reciente estancia de 
investigación (del 21 de junio al 
5 de agosto) en aquel “paraíso 
ñoño” le incrementó el entusiasmo 
para seguir explorando las 

Con las matemáticas quiero contribuir 
a un cambio en el mundo: estudiante

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Anaid Alina Muñoz Cervantes

cosas que quiero hacer?”. Entre sus 
opciones también estaba Letras 
Españolas y Filosofía.

No obstante, “me di cuenta 
de que podía aplicar las 
matemáticas en cualquier área 
del conocimiento”, justificó, y por 
ello se abocó a tal licenciatura. 
Aunque los primeros dos semestres 
transcurrieron sin inconvenientes, 
en el tercero le surgieron ciertas 
dudas que implicaban continuar o 
no con el programa educativo.

Explicó que las materias de ese 
ciclo escolar no le convencían del 
todo, salvo una de ellas, Álgebra 
Lineal, que le causó mucho interés 
y le motivó a seguir. Ya en cuarto 
semestre se dio a la tarea de buscar 
en Internet convocatorias de becas, 
y se encontró con la del Verano de 
la Investigación del Demat y Cimat. 
“Son oportunidades que tenemos 
a la mano, sí existen”, subrayó a 
manera de mensaje para sus 
compañeros estudiantes.

Eligió trabajar con el 
investigador José Elías Rodríguez 
Muñoz en el área Extracción del 
ADN semántico de textos, que 
consiste en tomar discursos, 
analizarlos con métodos 
estadísticos e identificar qué están 
queriendo decir. Concretamente, 
trabajó con notas periodísticas 
referentes al conflicto magisterial 
en Oaxaca. A la par, tomó el curso 
Probabilidad, Estadística y Análisis 
Topológico de Datos en el Cimat.

“Cuando llegué allá no conocía a 
nadie. Tenía miedo de encontrarme 
con el investigador, no servir y que 
nadie me pudiera ayudar. Cuando 
nos vimos por primera ocasión me 
preguntó qué hacía y él detalló a 
qué se dedicaba. Me dijo ‘todo esto 
lo vamos a programar en el lenguaje 
R’ y yo sólo pensé ‘¡Oh!, no. Ése no 
lo he manejado’. Me asusté un poco 
pero pensé ‘sí puedo’.”

Por ello, Anaid Alina consultó 
vía telefónica con sus compañeros 
de la Facultad, sobre todo con 
Abraham Toriz Cruz, y se dispuso 
a aprender dicho lenguaje, lo que 
le permitió confirmar “la buena 
formación que se fomenta en la 
Facultad de Matemáticas de la UV”.

Además, dicha estancia 
académica le causó “intriga” por 
estudiar cómo se da la vinculación 
de las matemáticas con otras 
ciencias. “Quiero ir probando cosas 
y ver qué es lo que más me gusta, 
porque esto de la extracción 
del ADN semántico de textos es 
bellísimo, pero también me gustaría 
probar en otras áreas”.

“Quiero dedicarme a aplicar las 
matemáticas para ayudar y hacer 
algo en el mundo. Un cambio. 
Quizá no radical, pero sí contribuir”, 
insistió. “Sé que si quiero 
dedicarme a hacer eso, lo más 
seguro es irme fuera de México, lo 
cual lamento, porque lo importante 
es contribuir al desarrollo del país, 
pero las condiciones no siempre 
lo permiten”, concluyó.

aportaciones que las matemáticas 
pueden tener en otras disciplinas 
y generar nuevo conocimiento que 
contribuya a la mejora social.

El Demat es parte de la 
Sede Valenciana, División de 
Ciencias Naturales y Exactas, de 
la Universidad de Guanajuato, 
mientras que el Cimat es un centro 
de investigación autónomo del 
Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología. El primero ofrece sólo 
títulos académicos de licenciatura 
y el segundo de posgrado 
(como maestrías y doctorados 
en matemática y computación), 
su estrecha colaboración 
“es la clave de la fortaleza de 
ambas instituciones”, según 
la página oficial.

Anaid Alina desde pequeña 
tuvo un gusto por esta ciencia, en 
buena medida contribuyó el Club 
de Matemáticas que a la fecha 
ofrece esta Facultad de manera 
gratuita a niños y jóvenes; pero 
cuando llegó el momento de elegir 
una profesión se planteó: “¿Qué es 
necesario para la mayoría de las 

María de Lourdes Prieto Espinoza, 
egresada de la Licenciatura en 
Ingeniería Ambiental, cursará la 
Maestría en Geociencia Ambiental 
Aplicada, en la Universidad 
Eberhard Karls, ubicada en 
Tubinga, Alemania, gracias a 
la beca para la formación de 
recursos humanos de alto nivel 
en el extranjero que ofrece el 
Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt).

La joven accedió a esta 
oportunidad a través del Consejo 
Veracruzano de Investigación 
Científica y Desarrollo Tecnológico 
(Coveicydet) y destacó que el apoyo 
de la UV para todo el proceso que 
implicó fue fundamental.

“En todo momento me sentí 
respaldada en diversos aspectos, 
desde la obtención de cartas de 
recomendación, hasta los 
diversos trámites realizados 
oportunamente por el personal 
administrativo de la Facultad de 
Ciencias Químicas”, compartió.

En Alemania

Egresada cursará posgrado en
Geociencia Ambiental Aplicada

María de Lourdes Prieto Espinoza

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES Lourdes, quien ya había 
realizado estancias de seis 
y dos meses en las Universidades 
de Guanajuato y Texas, 
respectivamente, explicó que para 
tener acceso a la beca mantuvo 
un buen promedio y acreditó 
certificaciones de dominio de los 
idiomas inglés y alemán; aunado a 
esto, envió todos los documentos 
oficiales solicitados debidamente 
traducidos y avalados.

Respecto del programa 
educativo, que durará un par 
de años, la joven comentó que 
le permitirá profundizar los 
conocimientos adquiridos durante 
su formación en Ingeniería 
Ambiental, área por la que posee 
gran pasión e interés.

El plan de estudios de la 
maestría engloba conceptos de 
contaminación de aguas y cómo 
esto afecta al suelo y la atmósfera, 
así como las medidas que se deben 
tomar para solucionar dicha 
problemática, relató.

Su línea de investigación 
se enfocará en el área de 

hidrogeología, en el recurso hídrico 
y su conexión con los suelos, a fin 
de detallar qué es lo que ocurre 
cuando un contaminante ingresa 
a los cuerpos de agua y cómo se 
transforma al entrar en contacto 
con el suelo y los organismos que 
allí habitan, detalló.

La universitaria admitió estar 
nerviosa por el choque cultural 
y la barrera del idioma que 
enfrentará en esta nueva etapa, 
ya que estudiará en un país que 
posee un alto nivel académico y en 
el cual existe mucha competencia, 
pero espera brindar lo mejor de sí 
y tener la capacidad de presentar 
soluciones a los problemas 
medioambientales que abundan 
en la actualidad.

Asimismo, animó a sus colegas 
y estudiantes que aún cursan la 
carrera a aprovechar al máximo 
todas las oportunidades que la 
UV brinda para realizar estancias 
de movilidad académica, ya que 
conocer otras formas de enseñanza 
e interactuar con docentes 
y estudiantes de otras instituciones 

de educación superior es una 
gran experiencia.

Y como consejo para 
facilitar el acceso a este tipo de 
oportunidades, destacó que 
además de mantener un buen 
promedio se debe hacer énfasis 
en el aprendizaje de idiomas, 
ya que éstos abren muchas 
puertas alrededor del mundo 
y permiten aprovechar las 
oportunidades académicas que 
las autoridades ofrecen.

Otro aspecto fundamental 
es el apoyo que reciban. En su 
caso, sus padres y familiares 
siempre creyeron en ella y sus 
capacidades, y la animaron a 
seguir adelante, finalizó.
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Estudiantes de la Facultad de 
Pedagogía de la Universidad 
Veracruzana (UV) realizan proyectos 
de investigación en los que resaltan 
diferentes aspectos que ocurren 
en dicha entidad académica y en 
los cuales pretenden contribuir 
mediante sus trabajos.

Marisol García García desarrolla 
el tema “Educación ambiental 
para la sustentabilidad. Su 
incorporación en la Facultad de 
Pedagogía, sistema escolarizado 
UV”, basado en el plan estratégico 
de la Universidad en el cual se 
mencionan cuatro dimensiones 
de los planes de estudio; sin 
embargo, decidió enfocarse en 
la sustentabilidad y saber si ésta 
realmente permea en la formación 
de los estudiantes.

“En la experiencia educativa 
Educación en Valores vemos un 
poco el tema de la sustentabilidad; 
también hay un área terminal que 
se llama ‘Desarrollo comunitario’, en 
donde trabajamos el concepto con 
más profundidad, pero no hay una 
materia que hable sobre la educación 
ambiental en sí”, explicó la alumna.

García García abordó el tema 
desde la formación de una educación 
ambiental para la sustentabilidad. 

Diana Iveth Caudillo Contreras, 
estudiante de la Maestría en 
Ciencias Alimentarias adscrita al 
Instituto de Ciencias Básicas (ICB) 
de la Universidad Veracruzana 
(UV), realizó una estancia de seis 
meses en la Pontificia Universidad 
Católica de Chile, como parte de 
los trabajos de investigación de su 
tesis “Conservación poscosecha de 
fresa utilizando un recubrimiento 
formulado con quitosano-quínoa”.

Dentro de este proyecto, la joven 
egresada de la Facultad de Química 
Farmacéutica Biológica tiene 
como objetivo elevar la vida de 
anaquel de la fresa por medio de un 
recubrimiento de origen natural.

“Los frutos rojos, actualmente, 
cuentan con un gran auge por 
el alto nivel de nutrientes y 
antioxidantes que contienen; sin 
embargo, son muy perecederos, por 
lo cual dentro de mi proyecto de 
tesis propongo un recubrimiento 
hecho a base de quínoa para 
prolongar su vida de anaquel”, 
declaró Diana Caudillo.

Pedagogía fomenta proyectos de investigación
ANA ELÍAS LOZANO

“Me llamó la atención porque 
vi que podía estudiarla más 
allá de lo teórico ya que es algo 
que está sucediendo, es real y 
aunque hay estudios, es 
un tema que debe fomentarse 
también fuera del aula”, opinó 
la universitaria.

Sus dos objetivos principales 
son: conocer si la sustentabilidad 
se lleva a cabo dentro de la 
Universidad y aportar algunos 
lineamientos dentro del plan 
de estudios para que haya una 

formación y construcción de 
conocimientos sobre la misma.

“Quiero tratar de anunciar qué 
es lo que falta y denunciar que 
queremos un cambio; por lo tanto, 
lo primero que debemos hacer para 
darnos cuenta de que necesitamos 
educar más sobre el ambiente es 
aceptar la realidad que vivimos, lo 
cual sería el primer paso para poder 
actuar”, concluyó la tesista.

Por su parte, José Manuel 
Contreras Calte y Reyes Viveros Alba 
trabajan sobre “La alimentación 

Alumna propone recubrimiento 
de quínoa para conservar fresas
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES Mencionó que la principal 

técnica usada para preservar 
estos frutos es la congelación, no 
obstante este proceso cambia sus 
características organolépticas 
–sabor, textura, olor, color– debido 
a que el agua se cristaliza y rompe 
estructuras, por lo que al momento 
de descongelarse ya no regresa a su 
forma original.

La universitaria explicó que el 
recubrimiento que ella sugiere 
en su tesis está compuesto de 
quitosano y quínoa, lo cual le da un 
gran aporte nutricional ya que el 
grano de la última se compone de 
70 a 80 por ciento de proteína de 
calidad, además que incluye la 
mayoría de aminoácidos esenciales 
que requiere el ser humano.

Aseguró que usar este 
recubrimiento generará dos 
impactos: el incremento en la vida de 
anaquel del producto y el aporte de 
nutrientes extra al consumir la fruta 
que haya sido cubierta por éste.

Caudillo Contreras 
compartió que eligió a la 
Pontificia Universidad Católica 
de Chile porque dentro de esa 

institución podía hacer labores de 
investigación sobre la quinoa 
–pseudocereal de origen andino– 
en las facultades de Ingeniería 
y Agronomía, además de 
participar en un seminario 
interno para exponer su trabajo 
e intercambiar conocimiento 
con estudiantes e investigadores.

Refirió que su periodo de 
estancia en Chile fue excelente ya 
que la recibieron muy bien y pese 
a que no tenían referencias de la 
Universidad Veracruzana, 
los docentes quedaron 
sorprendidos por el nivel de 
preparación que mostró.

La joven manifestó que uno de 
los objetivos de su estancia en la 
universidad chilena fue generar un 
intercambio de investigaciones y 
conocimiento entre esta institución 
y la UV; enfatizó que aunque 
no existe un convenio previo de 
ambas universidades, en todo 
momento tuvo el apoyo por parte 
de los chilenos.

Por último, relató que entre sus 
planes a futuro está estudiar un 
doctorado fuera del país y animó a 
sus compañeros a realizar este tipo 
de estancias, ya que beneficia su 
formación profesional y abre 
la brecha para que más estudiantes, 
docentes e investigadores de 
distintas instituciones interactúen 
entre ellos.

y su impacto en el rendimiento 
académico en los alumnos de la 
Facultad de Pedagogía Xalapa, UV”. 
Pretenden vincular la alimentación 
de los alumnos con su rendimiento 
académico, pues no siempre hay 
establecimientos que ofrezcan 
alimentos saludables.

Algunos estudiantes son 
foráneos o su condición económica 
no les permite alimentarse 

apropiadamente. Para José Manuel 
y Reyes Viveros la alimentación 
juega un papel fundamental en la 
educación pero a veces no se le 
da la importancia que debería.

“Es un tema que a nosotros 
nos pareció novedoso porque 
como estudiantes hemos 
experimentado esa situación; 
por ejemplo, no tenemos el tiempo 
suficiente para comer entre clases, 
el horario no nos lo permite”, 
comentó José Manuel.

También opinó que la comida 
que se ofrece dentro y fuera de la 
Facultad no es la más saludable 
ni satisface las necesidades de 
los estudiantes, por lo tanto, 
cree que hay diferentes factores 
alimenticios que afectan 
el rendimiento académico.

 “Hubo complicaciones en 
las líneas de estudio; en el campo 
de la pedagogía ya hay cuerpos 
académicos y líneas de 
investigación que se van por 
determinadas áreas, sobre todo en 
cuestiones de educación. Nosotros 
con este tema nos salimos de las 
líneas establecidas y exploramos 
otro rubro”, apuntó Viveros Alba.

Los tres alumnos han sido 
apoyados por la maestra Lyle 
Figueroa Sevillano, quien los ha 
orientado para que utilicen sus 
proyectos de investigación como 
material para estructurar su tesis. 

Marisol García García Reyes Viveros José Manuel Contreras
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El Instituto de Investigaciones 
y Estudios Superiores de las 
Ciencias Administrativas (IIESCA) 
recibió a alumnos de nuevo 
Ingreso para sus maestrías 
en Ciencias Administrativas y 
Gestión de Organizaciones para 
el periodo 2016-2018.

La ceremonia de bienvenida 
estuvo encabezada por Milagros 
Cano Flores, directora del IIESCA, 
acompañada por Martha Oliva 
Zárate, coordinadora de la Maestría 
en Ciencias Administrativas, 
y Raúl Manuel Arano Chávez, 
coordinador de la Maestría en 
Gestión de Organizaciones, 
además de catedráticos, 
investigadores y personal 
administrativo del instituto.

El programa incluyó la 
conferencia “Los nuevos retos 
empresariales en un mundo 
globalizado”, impartida por el 
empresario Manuel Cienfuegos.

Milagros Cano mencionó que 
el ingreso de nuevas generaciones 
a estos posgrados permite al 
IIESCA mantenerse activo, ya 
que la ciencia administrativa 
crece y abarca otros campos 
a nivel mundial.

Aseguró que el constante 
crecimiento y permanencia de las 
empresas requiere la aplicación de 
la administración, por lo cual en el 
IIESCA preparan a especialistas en 
la materia.

Los egresados de los programas 
educativos de artes no deben 
olvidar que se deben a la sociedad, 
ya que les dio la oportunidad de 
estudiar y de ser la voz que rompe y 
construye nuevos caminos a través 
del arte, expresó Miguel Flores 
Covarrubias, titular de la Dirección 
General del Área Académica 
de Artes (DGAAA), durante la 

Posgrados del IIESCA tienen nuevos integrantes
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES “Esperamos que esta generación 

que ingresa tenga una gran 
vinculación con el sector productivo, 
que fomente su movilidad y se 
relacionen con otros posgrados 
nacionales e internacionales”, 
expresó la docente.

Por su parte, Martha Oliva 
explicó que la Maestría en Ciencias 
Administrativas tiene como objetivo 
formar profesionales de alto nivel 
poseedores de capacidades y 
competencias para crear 
y dirigir empresas, así como para 
diseñar sistemas de mejora en las 
organizaciones públicas y privadas.

La catedrática aseveró 
que el proceso de selección 
para este posgrado –que 
tiene una antigüedad de 40 
años– fue muy riguroso, por lo 
cual espera que todos los que 
ingresaron lo concluyan.

Enfatizó que el plan de estudios 
de esta maestría está dirigido a 
todos los campos del conocimiento, 
muestra de ello es que muchos 
egresados actualmente son líderes en 
diversos ámbitos de los sectores 
privados o gubernamentales.

En tanto Delia Plácido 
Hernández, egresada de la 
Licenciatura en Administración 
y que ingresó a la Maestría en 
Ciencias Administrativas, declaró 
que aunque aún no posee un 
proyecto de trabajo definido, 
con ayuda de sus profesores 
espera delimitar uno enfocado a 
organizaciones públicas.

Raúl Arano afirmó que el 
objetivo de la Maestría en Gestión 
de Organizaciones es fomentar la 
investigación vinculada a la práctica 
y aterrizarla en las instituciones a 
través de tópicos actuales.

El profesor manifestó que posee 
una expectativa de alto rendimiento 
respecto a los estudiantes que 

ingresaron a este posgrado, 
ya que como la mayoría trabaja 
espera que escalen 
puestos laborales y se 
conviertan en empresarios.

Adriana Aburto Núñez, 
licenciada en Administración 
y empleada administrativa de 
la UV, relató que ingresó a esta 

maestría para adquirir mayores 
conocimientos y así desempeñar 
mejor las labores que lleva 
a cabo actualmente.

Reiteró que con este 
posgrado espera ofrecer más a la 
UV y que una de sus metas 
es aplicar su proyecto de tesis al 
área financiera de la institución.

Artes recibió a 403 estudiantes
Alumnos de Danza 
Contemporánea 
presentaron coreografía, 
ensamble de Jazzuv 
ofreció un concierto 
y alumnos de la 
Licenciatura en 
Fotografía montaron 
una exhibición

PAOLA CORTÉS PÉREZ

bienvenida a los estudiantes de 
nuevo ingreso de las facultades 
de Artes Plásticas, Música, Danza, 
Teatro y del Centro de Estudios de 
Jazz (Jazzuv).

El acto fue el 19 de agosto 
y contó con la presencia de 
los directores de las entidades 
académicas: Carlos Torralba Ibarra, 
de Artes Plásticas; Nahomi Bonilla 
Sainz, de Danza; Julieta Varanasi 
González García, de Música; 
Nerio González Morales, de Teatro, y 
Enrique Velasco del Valle, de Jazzuv.

Flores Covarrubias comentó 
que la Universidad adquiere el 
compromiso con ellos y el resto de 
los estudiantes –de sus programas 
de licenciatura y de posgrado– de 
ofrecerles una educación de calidad 
y las mejores condiciones posibles 
para desarrollarse profesionalmente.

“Les pido que pongan todo 
su empeño, que saquen el mejor 
provecho a todas sus clases, porque 
nosotros haremos que su estancia 
sea lo más fructífera posible.”

Nerio González apuntó que cada 
inicio de ciclo escolar es el momento 
idóneo para replantear el 
camino, los escenarios futuros en 
el terreno creativo, evaluar cómo 
se conducen y guían los procesos 
creativos para que el estudiante 
enfrente sus propias incertidumbres, 
inquietudes, deseos, anhelos, 
esperanzas y proyectos.

Recomendó a los universitarios 
siempre buscar la relación e 
interconexión entre los programas 
educativos de artes, a fin de lograr 
un enriquecimiento profesional.

En tanto, el Coordinador de 
Jazzuv indicó que las profesiones del 
Área Académica de Artes reúnen dos 
elementos fundamentales para una 
profunda realización profesional: 
se habla de que se necesita talento, 
pero también es necesario mucho 
esfuerzo y dedicación.

Por último, Julieta Varanasi 
González expresó: “Lo esencial en el 
arte es el perfeccionamiento de la 
existencia, producir la plenitud; el 

arte es esencialmente afirmación, 
bendición, divinización de la 
existencia. Los invito a que ejerzan 
estas ideas del arte en función 
de la vida”.

Cabe mencionar que se 
entregaron reconocimientos 
a estudiantes que destacaron por 
realizar intercambios académicos, 
participar en eventos nacionales 
e internacionales y por sus altos 

promedios, a lo largo de 
su preparación profesional.

Asimismo, estudiantes del 
primer año de la Licenciatura en 
Danza Contemporánea presentaron 
una coreografía de Abraham Ponce, 
y alumnos de la Licenciatura en 
Fotografía expusieron sus trabajos. 
Minutos después, la Orquesta 
de Salsa de la Universidad fue la 
encargada de cerrar el evento.

Miguel Flores Covarrubias encabezó la bienvenida

Estudian las maestrías en Ciencias Administrativas y Gestión de Organizaciones
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El Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales y el 
Instituto de Investigaciones en Educación invitan al Panel:

Participan: Lorenzo Gómez Morín (Flacso, sede 
México), Guadalupe Mendoza-Zuany (IIE, UV), 

Felipe Hevia de la Jara (CIESAS Golfo), Roberto 
Anaya (IIE, UV), Marco Aurelio Martínez (BENV) y 

Ernesto Treviño (IIH-S, UV)

31 de agosto del 2016, 10:00 horas. Entrada libre 

Auditorio “Gonzalo Aguirre Beltrán” del Instituto
de Investigaciones Histórico-Sociales.
Diego Leño 8, Colonia Centro, Xalapa.

Informes: etrevino@uv.mx

Alfonso Osegueda Cruz, sociólogo 
egresado de la Universidad 
Veracruzana (UV) y representante 
del Centro de Servicios Municipales 
(Cesem), Asociación Civil (A.C.), 
declaró que el país actualmente vive 
una situación de asfixia en términos 
democráticos y ello propicia que 
situaciones negativas como la 
pobreza y la inseguridad se eleven 
a niveles críticos.

Así lo expuso en el “Panel de 
expertos” de los sectores público 
y sociedad civil, como parte del 2º 
Encuentro de Egresados de 
Sociología realizado los 
días 18 y 19 de agosto en la 
Unidad de Humanidades.

En el foro, también participaron 
Katya Gabriela Esteva Cruz, 
integrante de REDefine Veracruz, 
A.C.; Naty Mireya Huerta Ferrari, 
adscrita a la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedesol), y Edgar Eduardo 
Ruiz Cervantes, síndico del 
municipio de Emiliano Zapata.

Alfonso Osegueda expresó que el 
alto índice de inseguridad y atropello 

México vive situación de asfixia
en términos democráticos
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES al momento de vender su idea en 

búsqueda de financiamiento.
En tanto Eduardo Ruiz comentó 

que dentro del servicio público 
el sociólogo debe fomentar la 
construcción de prácticas que 
beneficien a la población, ya que en 
este ámbito la corrupción alcanza 
niveles devastadores.

Afirmó que el Estado 
mexicano enfrenta una crisis 
que rebasa a la política y 
administración pública, aunado a 
que el sistema de partidos 
políticos ha fragmentado a 
la sociedad, por lo que los 
sociólogos deben utilizar las 
herramientas adquiridas durante 
su formación universitaria para 
atacar esta problemática.

Por último, Naty Huerta añadió 
que el profesional de la sociología 
enfrenta la disyuntiva de si vivir de 
ella o para ella, la cual se resuelve de 
acuerdo a su personalidad, pero 
en ambos casos debe brindar lo 
mejor de sí, ya sea que decida 
adoptar la sociología como estilo 
de vida o como mecanismo de 
ingresos económicos.

de los derechos humanos que se 
vive en el país ha causado que las 
asociaciones civiles entren en crisis, 
debido a que sucesos negativos con 
repercusión internacional como el 
caso Ayotzinapa han hecho que 
la colaboración internacional hacia 
éstas se retire.

Aseguró que pese a ello, 
actualmente existe un campo 
propicio para elaborar proyectos que 
impacten en la sociedad, basados 
en una preparación sociológica y 
humanística, por lo cual urge a las 
nuevas generaciones de sociólogos 
encontrar otras formas de generar 
recursos para llevarlos a cabo.

Por su parte Gabriela Esteva 
manifestó que es de suma 
importancia que los estudiantes 
de Sociología promuevan sus 
trabajos de investigación, ya que 
esto les brindará experiencia 
para cuando salgan al mercado 
laboral y así tendrán una buena 
carta de presentación.

Enfatizó que deben esforzarse 
al máximo al momento de realizar 
sus proyectos, ya que de esta 
forma tendrán mayor seguridad 

El Instituto de Investigaciones 
Histórico-Sociales (IIH-S) realizará el 
miércoles 7 y jueves 8 de septiembre 
el Coloquio “Veracruz: crisis, 
alternancia y resistencia” en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI), con 
ocho mesas de diálogo y una 
conferencia magistral a cargo de 
Andreas Schedler, académico del 
Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE).

Alberto Olvera Rivera, miembro 
del IIH-S, mencionó en rueda de 
prensa que el coloquio “quiere 
constituirse como un espacio 
autónomo de análisis de la crisis 
multidimensional que vive Veracruz”.

El evento busca crear un espacio 
en el que se revisarán, a profundidad, 
las causas de la crisis en nuestro 
estado y como tal complementa, 
según expresó, los Foros de Consulta 
Ciudadana para el Plan Veracruzano 
de Desarrollo (PVD) que efectuará la 
UV en sus cinco regiones, del 29 de 
agosto al 17 de septiembre.

IIH-S organiza coloquio sobre
causas de la crisis en Veracruz
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Integrantes del cuerpo académico Estudios Sociopolíticos son los organizadores

Olvera Rivera enfatizó que 
este ejercicio “no compite, no 
quiere contradecir los Foros de 
Consulta Ciudadana para el PVD 
que tienen su propia dinámica 
y finalidad”; por el contrario, la 
intención es “dar una voz de fondo 

y una serie de propuestas que 
contribuyan a explicar lo que pasa y 
a encontrar alternativas”.

El Cuerpo Académico (CA) 
Estudios Sociopolíticos del 
instituto organiza este encuentro 
que continúa un esfuerzo 

similar realizado hace seis años, 
precisamente antes del inicio de 
funciones del gobernador actual.

Con la intención de generar 
una explicación estructural y 
sistemática de la crisis, se convocó 
a investigadores cuyos proyectos 

analizan la situación de la entidad; 
también, participará Andreas 
Schedler, académico del CIDE, quien 
dictará la conferencia “Violencia 
criminal organizada y democracia” 
el miércoles 7, posterior a la 
inauguración oficial programada 
para las 9:30 horas.

“Este evento no pretende explicar 
toda la crisis, pero sí vamos a tratar 
de dar una explicación de fondo 
en lo que se refiere a la violencia, la 
crisis de los derechos humanos, la 
pobreza, la desigualdad, las políticas 
sociales y la resistencia, vamos a 
tratar de dar una explicación de 
fondo”, comentó el académico.

Habrá ocho mesas de diálogo 
que comenzarán el miércoles 7 
a las 12:00 horas; la primera será 
“Violencias y violaciones a derechos 
humanos”; posteriormente, a las 
16:00 horas se efectuará la segunda 
con el tema “Acceso a la justicia y 
derechos humanos”, seguida de 
la tercera: “Colapso o ausencia de 
políticas sociales”.

El jueves 8 a las 9:00 horas 
se realizarán las  mesas cuatro y 
cinco, con los tópicos:  “Pobreza, 
desigualdad y crisis fiscal”, y el 
“Régimen político y elecciones”; 
posterior a un receso, en punto de 
las 16:00 horas se realizará la mesa 
seis “Corrupción y desempeño 
en los gobiernos locales”; la 
siete hablará de “La crisis de la 
educación” y la ocho será sobre 
“Resistencias sociales”.
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Tania Mendoza Flores, Ana 
Edith Aragón Bárcenas, 
Maricruz Fernández Ávila, 
Isabel Alejandra Palacios 
Reyes, Álix América Reyes 
Conde, Xavier Alberto Meza 
Juárez, Miguel Juárez Martel 
y Jesús Sánchez Huerta, 
en representación del 
Semillero Iberoamericano 
de Investigación Jurídica, 
informaron que esta 
agrupación, generada al 
interior de la Facultad de 
Derecho, se presentará 
formalmente el miércoles 31 
de agosto a las 10:00 horas 
en el Aula Magna 
de la entidad académica.

En el evento también se 
dará a conocer la publicación 

Facultad de Derecho se acerca 
al pensamiento crítico y sensible

Es una de las 
consignas del Semillero 
Iberoamericano de 
Investigación Jurídica, 
creado en 
esta institución

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

Integrantes del Semillero Iberoamericano de Investigación Jurídica

virtual de este colectivo, 
que cuenta con siete 
miembros observadores, 
ocho coasesores y un asesor 
principal, que es el académico 
Arnaldo Platas Martínez.

Los alumnos que integran 
el colectivo cursan diferentes 
semestres, se definen como 
humanistas y sus esfuerzos 
se encaminan a “sembrar y 
cosechar pensamientos críticos 
y sensibles”. Al definir el 
propósito del nombre, indicaron 
que su intención es mostrar las 
realidades sociales, analizarlas 
y no sólo señalar el problema, 
sino proponer soluciones.

Todos muestran especial 
interés en que la investigación 
jurídica se manifieste de una 
manera “fresca, dinámica 
y positiva”, para atraer a 
las nuevas generaciones de 
estudiantes de Derecho. 
Con el respaldo del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas 
y de la Facultad de Derecho, 
intentarán complementar la 
formación hacia el Modelo 
Educativo Integral y Flexible 
(MEIF) con la idea de que la 
experiencia en la investigación 
se adquiera en el transcurso 
de la carrera y no una vez que 
se ha concluido la misma.

Al mismo tiempo, desean 
alentar a estudiantes de otras 
facultades para que conformen 
su propio semillero de 
investigación. Éste es apenas 
el primero en la Universidad 
y se le ha impuesto tal 
designación porque intentarán 
abordar temas y asuntos 
propios de Latinoamérica y de 
la península ibérica.

Tienen en la mira la 
comunicación con instituciones 
a nivel americano y europeo. 
¿Por qué no contemplarlo en 
plan ambicioso? Esto partió 
de un sueño y lo han hecho 
realidad. En el contexto 
de la motivación, están 
en pláticas con alumnos 
de la Facultad de Filosofía 
para la implementación de 
su propio semillero.

Creado apenas a finales 
de mayo del presente año 
en el curso de Filosofía 
del Derecho, el Semillero 
Iberoamericano de 
Investigación Jurídica inició 
con un puñado de estudiantes 
–apenas ocho–, quienes abrigan 
la idea de que la investigación 
de calidad no sólo es posible en 
instituciones como la UNAM o 
la Universidad Iberoamericana.

Su objetivo es demostrar 
que la UV y sus estudiantes 
son capaces de eso, contribuir 
a darle un nuevo sentido al 
sistema jurídico mexicano 
y enfocarse a asuntos muy 
descuidados, como el 
desplazamiento forzado.

Las universidades serán las 
promotoras de cambios en materia 
de derechos humanos y ayudarán 
a que se reconozca que éstos dan 
límites y pautas para una sana 
convivencia en el estado, afirmó 
Miriam Valdez Valerio, consultora 
independiente, durante la 
inauguración del Seminario “Género 
y derechos humanos”, organizado 
por la Facultad de Derecho y el 
Instituto Veracruzano de las Mujeres, 
que inició el 19 de agosto.

La actividad continuó los días 20, 
26 y 27 de agosto y se extenderá al 2, 
3, 9 y 10 de septiembre; participan 
docentes del área del derecho, 
quienes obtendrán herramientas que 
podrán transmitir a sus estudiantes.

En la ceremonia inaugural 
estuvieron también Arturo Miguel 
Chipuli Castillo y Araceli Reyes 
López, secretario Académico 
y coordinadora de Difusión y 
Extensión de la Facultad de Derecho, 

Universidades promoverán cambios
en derechos humanos: Miriam Valdez
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Inauguración del seminario “Género y derechos humanos”

respectivamente; y Luisa del 
Carmen Freyre Aguilera, secretaria 
Ejecutiva del Instituto Veracruzano 
de las Mujeres.

Miriam Valdez compartió que 
después de mucho trabajo, en 
2011 se promulgó una reforma 
que incluye los derechos humanos 
a nivel constitucional; a raíz de 
esto ya existen sistemas penales, 
civiles y familiares que velan por 
su debido cumplimiento.

Aseguró que es necesario incluir 
esta información en todos los niveles 
educativos del país, ya que es un 
compromiso que México adquirió a 
nivel internacional, al firmar tratados 
para ejercer los derechos humanos.

Expresó que la formación 
educativa se recibe a través de 
dos grandes vertientes, una es la 
que las personas adquieren en el 
hogar y su entorno cercano, y la 
otra por medio de la educación 

formal; asimismo, enfatizó 
que es prioridad que el 
conocimiento de los derechos 
humanos se incluya en 
planes de estudio de todos 
los niveles educativos.

Por su parte, Miguel Chipuli 
declaró que este seminario 
parte de una de las tareas 
principales que se dio con la 
Reforma Educativa de 2011, 
la cual menciona que en el 
contexto del Artículo 3º la 
educación debe fundamentarse 
sobre el conocimiento, la 
promoción y el respeto de 
los derechos humanos.

Agregó que en este ejercicio 
académico se hará énfasis en la 
igualdad y equidad de género, 
priorizando el respeto a una 
serie de derechos que tienen 
las mujeres y requieren de un 
enfoque particular.

El docente mencionó que 
la Facultad de Derecho de la 
UV es pionera en llevar a cabo 
este tipo de cursos, ya que el 
conocimiento y difusión de 
los derechos humanos dentro 
de la comunidad académica 
es una de las principales 
preocupaciones de la actual 
administración universitaria.
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Para Rebeca Elizabeth 
Contreras López, docente de 
la Facultad de Derecho, el 
estudio del derecho 
penal económico es un tema 
novedoso y poco abordado 
cuando en realidad representa 
una veta inagotable tanto de 
estudio y análisis, como de 
ámbitos laborales específicos, 
lo cual dio vida a su libro 
Derecho penal económico 
en el contexto global, 
una mirada introductoria.

Ante la necesidad de 
conocer a fondo los alcances 
e implicaciones del tema, la 
también investigadora del 
Centro de Estudios sobre 
Derecho, Globalización y 
Seguridad (Cedegs) se dio a
la tarea de hacer una 
reflexión científica sobre 
este tipo de derecho penal, 
así como su relación con la 
existencia de actividades en 
ocasiones ilícitas que 
pueden generar personas 
morales en el ámbito penal.

En su libro, Contreras López 
entrelaza la criminalidad 
organizada trasnacional con 

Derecho penal económico, veta
inagotable para estudio y análisis

Es el tema del libro más reciente de la investigadora 
Rebeca Contreras López

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO connotaciones violentas y 
altamente lucrativas, con una 
criminalidad menos violenta 
aunque igualmente grave en 
términos económicos, como la 
criminalidad de empresas.

Señala que en la era 
global, los estados se debilitan 
o por lo menos cambia 
su nivel de participación 
y preeminencia en las 
decisiones mundiales, lo que 
ha propiciado la aparición 
de bloques económicos 
que buscan mejorar sus 
ventajas competitivas en el 
mercado; ello redunda en 
aspectos políticos, sociales 
y culturales presentes en 
la globalización, la cual no 
puede ser estudiada sólo 
como fenómeno económico.

En su libro, Rebeca Contreras 
aborda esquemáticamente la 
magnitud de la criminalidad 
global y el impacto económico, 
social y político que representa, 
llegando incluso a debilitar, 
hasta su eliminación, a los 
estados más débiles.

De manera introductoria, 
dijo, se presentan elementos 
de derecho comparado 
en Hispanoamérica, que 

evidencian la importancia de 
una adecuada regulación 
de las conductas que 
afectan los bienes jurídicos 
socioeconómicos, así 
como el resumen de casos 
diversos que permiten 
identificar contextos jurídicos 
específicos, aunque al mismo 
tiempo ponen de relieve las 
problemáticas comunes a las 
que nos enfrentamos.

Por otra parte, José Luis 
Cuevas Gayosso, director 
de la Facultad de Derecho, 
opinó que el libro sugiere 
la oportunidad de conducir 
a estudiantes, docentes e 
investigadores, por un universo 
paralelo que se desarrolla en el 
ámbito económico globalizado 
y los efectos producidos en 
la sociedad, entendidos éstos 
como riesgos colaterales del 
desarrollo tecnológico actual.

Considera que la autora 
hace también una enérgica 
denuncia respecto a las 
acciones o recursos políticos 
que se realizan en la 
legislación, como acciones 
simbólicas no tanto para 
luchar contra la criminalidad, 
sino para “hacer como que se 
hace algo”.

Por último, Cuevas Gayosso 
indicó que la investigadora 
universitaria propone 
en este trabajo repensar 
la dogmática clásica del 
derecho penal y hablar de 
una “nueva”, construida a 
partir del sistema social, en 
la tutela de bienes jurídicos 
colectivos, supraindividuales 
o difusos que se sustraen a los 
elementos individualizados 
de imputación penal.

Rodrigo Rivera Morales, 
vicepresidente del Instituto 
Iberoamericano del Derecho 
Procesal, afirmó que durante 
el proceso penal se debe 
cuidar la correcta 
reconstrucción de los hechos 
e incluirlos en el supuesto 
fáctico de la norma, ya que 
es infame y arbitrario 
que errores derivados de éste 
tengan consecuencias jurídicas.

El abogado impartió la 
conferencia “Teoría, práctica y 
análisis racional de la prueba”, 
el 22 de agosto en la Facultad 
de Derecho; le acompañaron 
José Luis Cuevas Gayosso y 

Reconstrucción de hechos,
esencial en proceso penal
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Rodrigo Rivera Morales impartió conferencia en la Facultad de Derecho

“prueba” en otras ciencias 
se refiere a criterios 
para demostrar que la 
validez de una hipótesis está 
corroborada o negada, dentro 
del proceso penal el término 
es usado para determinar 
que existe una acusación 
fiscal, la cual apunta a que se 
cometió un hecho perseguido 
penalmente, y por lo tanto se 
encuentra contemplado en el 
marco de la ley.

Explicó también que 
una acusación es una 
hipótesis en torno a 
determinados hechos 
atribuidos a una persona 
específica; asimismo, especificó 
que muchas veces el hecho se 
fragmenta y cada una de esas 
partes produce un impacto, 
posteriormente una impresión 
en la realidad, por lo que 
la tarea de cada litigante es 
analizar esta impresión y 
con base en ella esclarecer 
el acontecimiento para 
aplicar la justicia.

Arturo Miguel Chipuli Castillo, 
director y secretario Académico 
de la Facultad, respectivamente.

Rodrigo Rivera manifestó 
que la probática se debe 
separar del derecho probatorio, 
ya que la primera brinda 
una fenomenología de la 
caracterización de los hechos, 
es descriptiva e incluso 
predictiva, al apuntar al análisis 
del evento; sin embargo, no es 
específica del derecho, sino de 
la ciencia en general.

Por otra parte, el derecho 
probatorio simplemente 
genera las reglas de 
instrumentación de la práctica 
probatoria en el proceso, pero 
no enseñan a probar.

Aseguró que actualmente 
las instituciones de educación 
superior que ofrecen la 
Licenciatura en Derecho 
pasan por alto el concepto 
jurídico de “prueba” y lo 
que éste representa.

El abogado expuso que 
mientras el concepto de 
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Seis estudiantes de las facultades 
de Medicina, Odontología 
y Enfermería de Minatitlán, 
participaron en las Brigadas 
Universitarias en Servicio Social 
(BUSS),  experiencia que les dejó 
aprendizajes significativos.

Yahana Montero Martínez 
y Doriluz Covarrubias Silva, de 
Enfermería; Génesis Marrón 
Luis, Estefanía Marín Figueroa 
y Orianna Sinforoso Casabón, de 
Odontología, y Gabriela González, 
de Medicina, brindaron servicio 
social durante un año en los 
municipios de Pajapan, San Pedro 
Soteapan, Tatahuicapan y Soteapan.

En la BUSS de Soteapan, Yahana 
Montero impartió pláticas en las 
escuelas para promocionar la salud 
y abordar el tema del consumo de 
alcohol. “La mayoría de los jóvenes 
consume esta sustancia, y a pesar 
de las carencias económicas y llevar 
un estilo de vida restringido, tienen 
acceso a las bebidas alcohólicas”.

El principal problema que 
enfrentó fue los conflictos de 
género, ya que “en Soteapan las 
mujeres necesitan la autorización 
del esposo para realizarse cualquier 
procedimiento, sea odontológico, 
estudio clínico o revisión”.

La joven explicó que una de 
sus mejores experiencias fue 
brindar servicios de primeros 
auxilios en el municipio de 
Pajapan. “Durante el periodo 

Brigadas universitarias, cúmulo
de aprendizajes significativos
CECILIA ESCRIBANO REYES

de Semana Santa todos los 
miembros de la BUSS acudimos 
a cuatro playas: Peña Hermosa, 
Playa Linda, Jicacal y Las Islas; 
y durante tres días asistimos a 
jaripeos, en los que trabajamos 

en conjunto con Protección 
Civil. Además, participamos en el 
recorrido de una peregrinación 
de Minzapan a Pajapa 
–con duración de cuatro horas– 
brindando los primeros auxilios”.

Génesis Marrón, originaria 
de Mérida, Yucatán, considera 
que la Veracruzana es una 
universidad de calidad; sobre 
su participación en la BUSS, 
señaló que ha ganado 

experiencia de forma 
personal y profesional.

“En Soteapan, lo más gratificante 
fue trabajar con niños. Ellos 
tienen miedo al dolor y a la figura del 
médico, pues asocian el ir a consulta 
como castigo, idea que es fomentada 
por sus padres”, señaló.

El paciente más difícil que 
Génesis atendió fue un niño de 
dos años y medio, quien la mordió 
porque se cansó del procedimiento. 
“Me llevé mordidas y patadas, pero 
la satisfacción fue mejor. Durante 
el proceso hablaba con la mamá 
para orientarla sobre el cuidado 
bucal con el fin de evitar la caries, 
y a los niños les enseñaba técnicas 
de cepillado”. Durante este tiempo 
“aprendí cómo tratar a los 
pacientes, proporcionarles opciones 
y orientación”.

Estefanía Marín estuvo en 
Tatahuicapan y recalcó que la 
comunidad se caracteriza por su 
gratitud y hospitalidad. Respecto al 
ámbito profesional, señaló que en 
el municipio se presentaron casos 
clínicos que sólo había visto en 
los libros y que no son comunes; 
por ejemplo, los dientes con 
hipercementosis, que se originan 
por someter al diente a trabajos 
rudos o masticación fuerte donde se 
aplica presión en la mandíbula.

“En la BUSS aprendemos a 
trabajar con los elementos que 
tenemos, en la comunidad no 
hay Rayos X, así que debemos hacer 
el procedimiento a ciegas. En 
una ocasión, el paciente se 
fracturó el diente porque estaba 
descalcificado, se quedaron las 
raíces dentro, me puse nerviosa 
pero conté con el apoyo de uno 
de mis compañeros.”

La alumna destacó que “en 
la brigada creces personal y 
profesionalmente, la gente te 
da lecciones de vida, es cálida, 
agradecida y humilde de corazón”.

Brigadistas en la comunidad de Buena Vista

Niños aprendieron técnicas de cepillado dental Realizaron un Brigatón en la localidad de San Juan Volador
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En escuelas brindaron charlas sobre distintos temas de salud

En Soteapan fue gratificante trabajar con niñosTambién impartieron cursos de primeros auxilios 

Asimismo, compartió que si 
bien el trabajo fue arduo, tuvo 
oportunidad de conocer los 
alrededores: “Hay lugares bellos 
en la región, centros ecoturísticos, 
playas, ríos y reservas de 
agua de manantial”.

Por su parte, Orianna Sinforoso 
señaló que se animó a ingresar a la 
BUSS por recomendación de sus 
compañeros que han estado ahí 
y le hablaron de sus experiencias. 
“En la comunidad se enfrentan 
casos distintos y más complicados, 
pues existe menos promoción de 
la salud bucal.

”Aprendí que la mentalidad de 
las comunidades es drástica, me 
enfrenté a casos de pacientes que 
iban a que les cortaran el diente, 
no a salvarlo, era complicado 
convencerlos de que se sometieran 

a otros tratamientos y cuidados 
dentales”, dijo la joven.

Cabe señalar que como parte de 
sus actividades, las universitarias 
realizaron el Brigatón y ofrecieron 
servicios médicos, odontológicos 
y de enfermería. “En 2015 lo 
realizamos en la localidad de San 
Juan Volador, donde se dieron 
las consultas, se entregaron 
juguetes, ropas, comida y 
se rompieron piñatas”. 

Doriluz Covarrubias estuvo en 
Pajapan, lugar en el que realizó 
controles de salud y se enfrentó a 
las creencias arraigadas, ya que el 
uso de la medicina tradicional es 
fundamental en ese municipio.

Durante este año “brindamos 
el servicio a los municipios de 
Pajapan, Soteapan y Tatahuicapan 
y sus comunidades: Jicacal, Peña 

Hermosa, Playa Linda, Encino 
Amarillo, Benigno, El Pescador, 
Tulín y Buena Vista. También 
fuimos al Cerro de San Martín, 
para llegar a este lugar hicimos un 
recorrido de dos horas y media, 
impartimos promoción de la salud 
y primeros auxilios, picaduras 
de insectos; en las escuelas se 
abordaron temas de embarazos no 
deseados, bullying, tabaquismo, 
alcoholismo, enfermedades de 
transmisión sexual, métodos 
anticonceptivos, entre otros.

El sentido de la universidad pública
Emilio Espronceda Hernández, 
coordinador regional de la 
BUSS, señaló que ésta va en dos 
direcciones: crear un espacio para 
los estudiantes de la Universidad 
y que culminen su formación 

integral profesional; así como 
hacer énfasis del sentido de la 
universidad pública al devolver a la 
sociedad un poco de lo que brinda 
a la institución.

“Es importante señalar que 
el contexto y la cosmovisión de 
la comunidad son distintos a la 
visión urbana, los universitarios 
deben asimilar estas ideas y 
costumbres, no sólo van a dar 
sino a recibir conocimiento, 
esto les ayuda a tener madurez 
profesional, enfrentarse a 
otro tipo de mentalidad y de 
actividades que de alguna manera 
cuestionan al universitario.”

Recalcó que no deben perder 
de vista la comunicación con la 
sociedad, ya que es fundamental 
vincularse con ella y tener 
una relación constante con 

los problemas que están fuera 
de la institución.

Espronceda Hernández dijo 
que para este ciclo escolar se 
pretende que todas las disciplinas 
se sumen a la BUSS, “posiblemente se 
integrarán Contaduría, Trabajo 
Social, Derecho y Sistemas de 
Producción Agropecuaria para que 
enriquezcan el trabajo de la brigada 
y de sus facultades”.

Para finalizar, señaló que los 
brigadistas no sólo dan servicios 
de consulta, sino que promueven 
y previenen la salud, además 
atienden otros problemas 
sociales como alcoholismo, 
tabaquismo y consumo de 
bebidas azucaradas. “Abordamos 
el sentido social, logrando una 
formación integral del universitario 
y aprendizajes significativos”.
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Estudiantes de México, Argentina, 
Colombia y Brasil cursarán 
un semestre en la Universidad 
Veracruzana (UV), como parte del 
programa de movilidad y con 
el objetivo de ampliar sus 
conocimientos, enriquecer su 
formación profesional y sumar 
nuevas experiencias.

Se trata de seis jóvenes 
provenientes de las universidades 
de Tlaxcala, Nacional Autónoma de 
México (UNAM), Estatal del 
Centro-Oeste de Brasil, Nacional 
de Córdoba, Argentina, y de 
Caldas, Colombia.

En la bienvenida a este grupo de 
estudiantes, el vicerrector Alfonso 
Pérez Morales les deseó una estancia 
productiva en la que tengan la 
oportunidad de conocer, aprender 

Estudiantes de movilidad eligen
la UV por sus planes de estudio
ALMA MARTÍNEZ Y SHUGUEY ENRÍQUEZ

Veracruz • Boca del Río

Los universitarios fueron recibidos por autoridades regionales

y disfrutar de la Universidad, de 
Veracruz y de México.

Frank Ramírez Marín, coordinador 
regional de Internacionalización, 
explicó los servicios y facilidades que 

se les brinda al permanecer en 
la Veracruzana.

Los estudiantes, quienes estarán 
en distintos programas educativos, 
manifestaron su alegría, inquietud y 

expectativas a cerca de formar parte 
durante seis meses de la UV.

Zantiago Rodríguez, estudiante de 
la Universidad Nacional de Córdoba, 
eligió la Facultad de Ciencias de 

la Comunicación por su plan de 
estudios orientado al periodismo, 
así como por su prestigio de más de 
50 años y las abundantes prácticas 
profesionales que complementan su 
oferta académica.

“El periodismo mexicano es 
muy valiente y muy comprometido 
con su realidad social, eso me 
sorprende y me alentó a estudiar en la 
Veracruzana”. Además consideró que 
la movilidad le da una posibilidad de 
expandir los conocimientos teóricos 
de su tesis de grado con la práctica 
que aquí se realiza.

Por su parte, Itzel Guadalupe 
Paradas Sosa, del séptimo semestre 
de la Facultad de Filosofía y Letras de 
la UNAM, estudiará en la Facultad de 
Pedagogía. Su decisión surgió luego 
de que hace dos años acudiera al 
Encuentro Nacional de Pedagogía en 
donde pudo ver el plan de estudios 
de la UV. “Me interesó mucho saber el 
enfoque que tienen y su visión, así que 
aquí estoy, dos años después”.

Recomendó a sus compañeros de 
generaciones más jóvenes que vengan 
a esta Facultad pues “van a poder 
ampliar su visión de la carrera, cómo 
se trabaja, el compañerismo. Todo es 
muy diferente en cada institución”.

Flor Itzel Rebeles Díaz, de la 
carrera de Pedagogía de la Facultad 
de Estudios Superiores Acatlán de la 
UNAM, decidió venir a estudiar en 
la UV también por el plan de estudios.

“Me llamó mucho la atención 
y hasta ahora me ha gustado el 
método de enseñanza; tanto 
académicos como estudiantes me han 
recibido muy bien. Recomendaría a 
compañeros que vengan a estudiar 
acá, sobre todo si desean dedicarse a 
la docencia; les ayudaría mucho 
pues aquí tienen mucha perspectiva 
de esta labor.”

En tanto, Arnulfo Gaspar Vázquez, 
estudiante de Medicina Veterinaria 
y Zootecnia de la Universidad 
Autónoma de Tlaxcala, cursará el 
noveno semestre en la Facultad de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia.

Durante su estancia espera 
adquirir más conocimientos y 
habilidades acerca del tópico. “En un 
futuro me gustaría trabajar en alguna 
zona de Veracruz o Tabasco, es 
una de las razones por las que estoy 
aquí, además del prestigio de la 
Universidad, las prácticas que realizan 
y el nivel académico reconocido”.

Por último, Yeison Alejandro Ruiz, 
de la Universidad de Caldas, estará 
en la Facultad de Educación Física y 
expresó que varios de sus compañeros 
han transitado por la Veracruzana y 
sus comentarios son positivos. Arribó 
a tierras veracruzanas desde hace 
un mes para instalarse, orientarse y 
acostumbrarse al clima porteño, pues 
en donde él vive no existe el mar.

“Agradezco a la Universidad 
Veracruzana por la oportunidad 
que me da para enriquecer mis 
conocimientos, estoy seguro 
que habrá más jóvenes de mi 
universidad que vendrán a 
estudiar acá”, afirmó.

La Universidad Veracruzana 
(UV) realizó el Foro de 
Egresados del Área Académica 
Económico-Administrativa, 
con la finalidad de evaluar la 
pertinencia de los programas 
educativos adscritos a ésta: 
Contaduría, Administración, 
Gestión de Negocios, Sistemas 
Computacionales Administrativos 
y Administración Turística.

Autoridades universitarias, 
egresados, alumnos y 
representantes de cámaras 
empresariales, como la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios 
y Turismo de Veracruz (Canaco-
Servytur) y el Instituto Mexicano 
de Contadores Públicos, se 
reunieron en mesas de trabajo para 
opinar respecto a las exigencias 
del mercado laboral actual, las 
competencias y el marco normativo 
profesionales, así como las 
oportunidades de vinculación.

En el arranque de la jornada, el 
vicerrector Alfonso Pérez Morales 
indicó que “en este mundo 
globalizado es necesario mantener 

Egresados son “nuestra carta de 
presentación”: María Eugenia Sentíes
Veracruz • Boca del Río

ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

Inauguración del Foro de Egresados

la calidad de nuestros programas 
educativos”, por lo que este foro es 
la oportunidad para hacer un análisis 
sobre la pertinencia de los mismos y 
obtener información para renovarlos, 
tal como lo indica el plan de trabajo de 
la rectora Sara Ladrón de Guevara.

La directora de la Facultad de 
Contaduría, María Eugenia Sentíes 
Santos, en concordancia con el 
Vicerrector comentó que uno de 
los objetivos de la UV es satisfacer 
necesidades sociales y que a través 
de estos foros se mantenga una 
comunicación permanente con los 
egresados, además de fortalecer 
la vinculación con los diferentes 
organismos empresariales.

Añadió que los egresados de esta 
casa de estudios “son nuestra carta de 
presentación y quienes determinan si 
se están alcanzando los objetivos”.

La ceremonia inaugural fue 
presidida por Martha Gloria Canudas 
Lara, coordinadora regional del 
Sistema de Enseñanza Abierta; 
Leidy López Castro, directora de la 
Facultad de Administración; Jesús 
Antonio Muñoz de Cote Sampiery, 
presidente de Canaco-Servytur;  
Belgio Amaya Rizo, ex presidente 
de Canaco-Servytur; Luis Manuel 
Carpizo, presidente de la Comisión de 
Sistemas de Información Empresarial 
de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y 

Turismo (Concanaco), y Francisco 
Álvarez, del Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos.

Empleadores buscan 
talento e innovación
Gabriela Hernández Santamaría, 
encargada de la Biblioteca 
Digital Telmex, impartió la 
conferencia “Exigencias del 
mercado laboral en la era digital”, 
en la que señaló que cursar 
una carrera en una institución 
reconocida que brinde las 
herramientas necesarias facilita 
la interacción entre el egresado y 
el campo laboral.

Para concluir, mencionó que 
actualmente está ocurriendo una 
democratización de la innovación 
y se está reconociendo el rol tan 
importante que tiene la sinergia 
ciudadana para lograr que la 
tecnología sea accesible y sirva 
para impulsar la innovación.
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Conocer idiomas y ser constante
abre posibilidades: Sonia Gamboa
En 2015 realizó una 
estancia en el Centro 
de Investigación 
Ames de California, 
adscrito a la NASA

Veracruz

ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

En diciembre próximo Sonia Gamboa 
Vázquez, estudiante de la Licenciatura 
en Ingeniería Industrial, concluirá sus 
estudios universitarios; sin embargo 
ya presentó el Examen General de 
Egreso de la Licenciatura (EGEL) del 
Centro Nacional de Evaluación para 
la Educación Superior (Ceneval) y 
obtuvo un puntaje sobresaliente.

La universitaria, quien tiene 
conocimientos de inglés, francés 
y alemán, gusto por el deporte y el 
danzón, aseguró que el aprendizaje 
de idiomas y la constancia en 
las distintas etapas de su formación 
educativa, le han ayudado a 
concretar posibilidades: “Es mejor 
no saber qué hacer con tanto 
conocimiento que tener pocas 
oportunidades y enfocarte en una 
sola cosa”.

Prueba de ello es que 
durante el otoño de 2015, la 
futura ingeniera industrial realizó 
una estancia en el Centro de 
Investigación Ames de California, 
Estados Unidos.

Gracias a una convocatoria 
de la Agencia Espacial Mexicana 
(AEM) y la Administración 
Nacional de Aeronáutica y del 
Espacio (NASA, por sus siglas 
en inglés), Sonia colaboró en un 
proyecto sobre el reciclaje del agua 
como soporte de vida para que los 
astronautas tengan agua potable.

 “Después de que me titule 
quiero aplicar para hacer una 
maestría en una universidad de 
California, aún no tengo definido 
en cuál, pero sí tengo muy 
claro que debe estar enfocada 
a la ingeniería mecánica y 
sustentabilidad”, declaró.

A casi un año de su experiencia 
en la NASA, Sonia compartió 
que “el regreso al aula ha sido 
interesante después de más de un 
semestre de no estar en la escuela, 
ha sido pesado pero me gusta”.

Durante su estancia tuvo 
como compañeros a estudiantes 
de Estados Unidos, Puerto Rico, 

Estudiante de FCQ realizará
movilidad en Europa
Acudirá a la Universidad 
Nacional de Irlanda, de 
septiembre a diciembre

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

Orizaba • Córdoba

Ámbar Grissel Gómez Díaz, 
estudiante del séptimo semestre de la 
Facultad de Ciencias Químicas (FCQ), 
viajará a la Universidad Nacional de 
Irlanda, en el condado de Galway, 
donde cursará de septiembre 
a diciembre las materias Cultivo de 
Tejidos, Biotecnología e Ingeniería 
Genética, como parte del programa de 
movilidad de la Universidad.

Al respecto, la joven compartió 
que siempre le ha gustado la 

biotecnología ya que es biología 
aplicada, además tuvo interés 
en participar en una movilidad 
y reforzar el inglés como su 
segunda lengua. Entre los países 
de habla inglesa con los que la 
Universidad tiene acuerdos y cuyas 
universidades ofrecen la carrera 
de Ingeniería en Biotecnología se 
decidió por Irlanda, por la cultura, 
música y calidez de su gente.

Respecto del proceso de 
selección, destacó que uno de 
los aspectos más importantes es 
certificarse en el idioma del país al 
que se quiere ir mediante el examen 
TOEFL, lo cual debe hacerse antes 
de que la convocatoria abra ya que 
los trámites llevan tiempo.

Señaló que el papeleo fue 
muy sencillo, pues la Facultad 
siempre tiene las puertas 
abiertas para apoyar.

Ámbar Grissel narró que 
para que la aceptaran requirió 
de 560 puntos del examen ITP, 
para ello cursó –a partir de los 
16 años– en los Centros 
de Idiomas de la Universidad 
los niveles 1, 2 y 3 de Inglés 
Básico, Intermedio y Avanzado. 
También guardó sus créditos 
de elección libre para obtenerlos 
en Irlanda con las materias 
Cultivo de Tejidos, Biotecnología 
e Ingeniería Genética.

Reconoció que viajar al 
extranjero es muy costoso pues el 
dólar está a la alza, “la Universidad 
nos apoya mucho pero no cubre el 
100 por ciento de los gastos que la 
movilidad internacional implica, 
por lo que se requiere no sólo el 
apoyo moral de los padres sino 
también el económico, además, 
uno puede tramitar otras becas 

adicionales con el municipio o el 
gobierno federal”.

Tras concluir la estancia, 
Gómez Díaz regresará a su 
área terminal y a presentar su 
tesis, pues tiene planes antes 
de insertarse en el mercado 
laboral para estudiar la Maestría 
en Genética Humana; comentó 
que actualmente está envuelta 
en el cultivo de células vegetales, el 
cultivo in vitro, lo cual le
gusta pero le agrada más 

internarse en el campo de la 
genética humana.

La joven mantiene un 
promedio arriba de 9, lo cual es 
necesario para lograr la movilidad 
ya que se exige un mínimo de 8.5.

Por último, aconsejó a 
sus compañeros estudiantes 
que participen en los 
programas de movilidad, sólo 
se necesitan ganas ya que 
tanto la Universidad como la 
Facultad pueden apoyarlos.

Suecia, Lituania y México. El 
aprendizaje le abrió su panorama y 
le permitió visualizarse con metas 
más lejanas, “antes no creí que 
pudiera y ahora sé que sí”.

Tras su regreso ha tenido más 
cercanía con la AEM, “veo que sí se 
está trabajando y haciendo cosas, 
me gustaría en un futuro colaborar 

en proyectos aeroespaciales en 
mi país”.

Sus académicos comparten 
sus logros y como resultado de su 
disciplina la invitaron a colaborar 
en el proceso de reacreditación 
del programa educativo de la 
licenciatura para identificar áreas 
de oportunidad y trabajar en ellas.

“Queremos que en un futuro los 
jóvenes que estudien aquí salgan 
mejor preparados y apliquen 
más a estancias de movilidad, de 
investigación, por eso me uní al 
equipo de trabajo”, dijo la joven.

A unos meses de egresar, 
Sonia deja huella en su Facultad 
y aconseja a sus compañeros que 
se preparen, que aprendan otros 
idiomas y adquieran herramientas 
que les puedan ser útiles.

“Les aconsejo que estudien 
inglés, es lo primero que piden 
para la mayoría de las becas o para 
obtener un mejor empleo, es muy 
importante hablar otro idioma.”

Antes de estudiar Ingeniería 
Industrial Sonia ya sabía inglés, 
sin embargo el semestre previo a 
iniciar su formación universitaria 
decidió ampliar sus conocimientos 
y estudiar francés en el Centro de 
Idiomas de la UV, posteriormente 
se interesó por el alemán.

“El conocimiento de idiomas me 
ha abierto más opciones para hacer 
alguna movilidad y tener las 
herramientas necesarias, lo cual da 
una gama de oportunidades más 
amplias, te abre la mente.”

La universitaria compartió 
que desde pequeña quería ser 
ingeniera como su papá y el 
tiempo se pasó muy rápido. “Ahora 
lo que sigue es enfocarme a mis 
planes futuros”.

Es mejor no saber 
qué hacer con tanto 
conocimiento que tener 
pocas oportunidades”

Su siguiente meta es cursar un posgrado en California

Ámbar Grissel Gómez Díaz
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La Universidad Veracruzana 
(UV) recibió la visita de Alberto 
Carvajalino Slaghekke, rector 
de la Institución Universitaria 
Colegios de Colombia (UNICOC), 
para identificar coincidencias y 
sellar próximamente un convenio 
de colaboración en beneficio de 
ambas partes.

Alberto Carvajalino se reunió 
con Alfonso Pérez Morales, 
vicerrector de la región Veracruz de 
la UV, y coincidieron en que las dos 
instituciones cuentan con planes 
de estudio similares que podrían 
facilitar la movilidad estudiantil y 
redes colaborativas de investigación.

La Facultad de Medicina Veterinaria 
y Zootecnia (FMVZ) realizó la 
quinta edición del Simposio 
Internacional de Bienestar Animal, 
del 24 al 26 de agosto en la sala de 
videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI).

Al inaugurar el encuentro 
organizado por la Comisión 
de Bioética y Bienestar Animal 
y del Cuerpo Académico 
(CA) Bienestar, Etología y 
Reproducción Animal de la 
FMVZ, Francisco Velázquez 
Sarmiento, director de la entidad 
académica, reflexionó sobre el 
trabajo realizado en ésta y los 
logros obtenidos en el rubro que 
está enfocado el simposio.

Destacó que gracias a la 
participación de la sociedad se 

UV y UNICOC fortalecerán movilidad
estudiantil entre México y Colombia
Establecerán alianzas 
y redes colaborativas 
de investigación

ALMA MARTÍNEZ MALDONADO

Veracruz

Veterinaria contribuye al bienestar animal
Realizó la quinta 
edición de simposio 
internacional en 
la materia

SHUGUEY ENRÍQUEZ Y 
ARACELY HERNÁNDEZ

Veracruz

han promovido leyes sobre la 
protección animal y se observa 
mayor responsabilidad con 
las mascotas y sus cuidados.

El principal objetivo de 
actividades como el simposio es 
que los recién egresados estén 
informados sobre el tema y se 
preparen para las exigencias que 
se presenten; asimismo, que cuenten 
con las herramientas necesarias, 
pero sobre todo que escuchen las 
vivencias de los ponentes, añadió.

Velázquez Sarmiento felicitó 
a los académicos que forman 
parte de la comisión y el CA de 
la Facultad: “Quiero reconocer 
el trabajo y todas las actividades 
que realizan como la granja 
interactiva, donde invitan a 
niños de primaria y hacen 
una visita al rancho para 
inculcarles los cuidados de 
las mascotas, las jornadas 
de ‘Conoce a tu mascota’, así 
como brindar información a 
la sociedad y las campañas de 
esterilización que realizan”.

Como parte del evento se 
reconoció la trayectoria de 
María de Lourdes Alonso 
Spilsbury, quien es médica 
veterinaria zootecnista por 
la Universidad Nacional 
Autónoma Metropolitana 
Unidad Xochimilco.

Alonso Spilsbury obtuvo en 
1989 el grado de especialista en 
producción porcina en la FMVZ de 
la UNAM, y en 1994 el grado 
de doctora por la Universidad de 
Minnesota, realizando su trabajo 
de investigación en etología 
aplicada en la Universidad Sueca de 
Agricultura con sede en Skara.

También ha publicado en 
coautoría 34 libros, 64 capítulos 
en diversas obras y 12 manuales 
relacionados con el manejo, 
producción, reproducción 
y patología porcina. Es autora de 
un libro de etnología porcina y un 
capítulo sobre el mismo tema en 
un libro de texto.

En el ámbito de divulgación, ha 
dictado 176 conferencias nacionales 
y 36 internacionales. Desde hace 28 
años es miembro de la Asociación 
Mexicana de Veterinarios 
Especialistas en Cerdos. Hoy 
en día es la responsable del 
Laboratorio de Etnología, y líder 
del CA Consolidado Evaluación del 
Bienestar Animal en el Contexto 
Ambiental, de la UNAM.

Carlos Lamothe Zavaleta, 
secretario Académico regional, 
felicitó a los organizadores, pues 
consideró que es muy atinado 
haber invitado a los alumnos de 
nuevo ingreso para que, desde el 
inicio, conozcan cómo se debe 

trabajar con el fin de ofrecer 
mejores condiciones a los animales.

Acudieron al evento Juan de 
Jesús Taylor Preciado, director de la 
División de las Ciencias Veterinarias 
de la Universidad de Guadalajara 
y Presidente de la Asociación 
Panamericana de Escuelas y 

Facultades en Ciencias Veterinarias; 
Jesús Ortega Couttolenc, presidente 
de la Asociación Ganadera 
regional de la zona centro; Bertha 
Hernández Cruz, presidenta de la 
Sociedad Mexicana de la Etología 
y Bienestar Animal, así como 
invitados especiales.

El Rector de la UNICOC, 
acompañado de Adriana Arango, 
directora de Extensión y Proyección 
Social, manifestó que hicieron 
un análisis de las universidades 

mexicanas y después de ello 
decidieron vincularse con la UV.

Carvajalino Slaghekke sostuvo 
que la solidez educativa, historia, 
tradición y aportaciones convierten a 

la UV en “una institución 
absolutamente respetable”.

Las directoras de las 
facultades de Odontología y 
Administración, Clara Luz Parra 

Uscanga y Leidy Margarita 
López Castro, respectivamente, 
mencionaron los alcances que 
podrían tener los programas 
educativos de estas facultades 
si se da el convenio entre 
UNICOC y UV.

Por su parte, el Rector de 
la UNICOC mencionó que 
con esta colaboración se 
enriquecería el trabajo de la 
red de clínicas odontológicas 
que posee su institución, 
así como los conocimientos 
del observatorio epidemiológico.

Adriana Arango agregó que el 
conocimiento que posee la UV 
serviría ampliamente en cuanto al 
área de administración, negocios 
y turismo para impulsar sus 
programas educativos similares.

La curva de aprendizaje 
de las dos universidades puede 
potenciar el conocimiento, 
afirmaron el Vicerrector de la 
UV y el Rector de la UNICOC. 
Además subrayaron la relevancia 
que tendría la investigación 
comparativa entre ambos países 
en temas comunes.

En la reunión también 
estuvieron presentes el 
coordinador regional de 
Internacionalización, Frank 
Ramírez Marín, y la coordinadora 
Académica de la Vicerrectoría, 
Martha Elena Aguirre Serena.

María de Lourdes Alonso Spilsbury fue reconocida por su trayectoria

Representantes de ambas instituciones
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Personal de la Coordinación 
Universitaria de Transparencia y 
Acceso a la Información (CUTAI) de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
impartieron charla informativa 
sobre cultura de la transparencia 
a estudiantes de las diferentes 
facultades de la región Orizaba-
Córdoba que se dieron cita en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios y 
de Información (USBI).

Alejandra García Beltrán, 
secretaria Técnica de la CUTAI, 
y Carlos Villanueva Medina, 
responsable del Área de Acceso a la 
Información, fueron los encargados 
de impartir la plática.

Destacaron la importancia 
que tiene para los universitarios 
conocer la normatividad que rige a 
la UV en materia de transparencia 
y acceso a la información, pues 

CUTAI orientó a estudiantes 
sobre cultura de transparencia
EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Orizaba • Córdoba

al ser una entidad pública 
tiene la responsabilidad de 
transparentar su manejo y aclarar 
oportunamente las dudas de la 
comunidad universitaria y de la 
sociedad en general.

De igual manera, se habló 
sobre los riesgos de compartir 

información a terceras personas, 
lo cual es muy frecuente a 
través de sitios web, encuestas, 
llamadas telefónicas, etcétera, 
en donde se puede ocupar 
de manera inadecuada.

“Debemos ser cuidadosos 
y saber a quién le estamos 

En Córdoba

Talleres Libres de Arte inician actividades
Orizaba • Córdoba

Para generar mayores 
oportunidades de formación 
académica a los jóvenes de la región 
Orizaba-Córdoba de la Universidad 
Veracruzana (UV), a partir de 
hoy los Talleres Libres de Arte 
(TLA) ofrecen en Córdoba nueve 
cursos temáticos sin costo alguno 
para los interesados.

En rueda de prensa, autoridades 
universitarias precisaron que los 
TLA fortalecerán a los habitantes de 
este municipio y sus alrededores, 
donde 480 personas serán el 
semillero que nutra a Córdoba con 
actividades gratuitas enfocadas a 
disciplinas artísticas como 
música, danza, teatro y artes plásticas.

“Si tenemos una ciudad 
culta podremos aspirar a un 
lugar sin delitos, tenemos que 
revertir la inseguridad y entender 
que como gobierno debemos 
invertir en cultura, educación y 
deporte porque nos darán mayor 
seguridad, aunque nos llevará un 
poco de tiempo y debemos ser 
constantes como hasta ahora”, 
afirmó el presidente municipal 
Tomás Ríos Bernal.

Cabe mencionar que el 
ayuntamiento de Córdoba solventará 
las prestaciones económicas de los 
catedráticos que atenderán a 
480 universitarios y público en 
general, desde hoy y hasta el 29 de 
noviembre, en los cursos: Canto Coral, 
Introducción al Teatro, Aproximación 
al Teatro, Bailes de Salón, Expresión 
Corporal Artística, Introducción 
a la Fotografía, Introducción a la 
Animación, Pintura Experimental 
e Ilustración.

Los interesados conformarán 12 
grupos de 40 personas que tendrán 
como sedes de estudio el Centro 
Cultural “San Francisco Toxpan”, 
el Centro Comunitario “Benito 
Juárez” y la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Córdoba.

Asimismo, María de los Ángeles 
Sahagún Morales, directora de 
Promoción Humana y Desarrollo 
Social, señaló que con este suceso 
se hace realidad el sueño 
del ayuntamiento de ofrecer talleres 
avalados por la máxima casa de 
estudios de los veracruzanos.

Por su parte la vicerrectora 
Beatriz Rodríguez Villafuerte 
agradeció al Alcalde y su comuna 
por las alianzas con la institución 

en un momento de crisis 
financiera: “Quiero destacar que el 
presidente Tomás Ríos Bernal ha 
sido un apasionado de fomentar 
espacios para la cultura y las artes, 
convicción que compartimos; sin 
embargo, nos hace falta seguir 
creando más sitios que alimenten 
el espíritu y permitan mejorar 
al ser humano”. 

Refirió que esta alianza virtuosa 
surge con el objetivo de favorecer 
a la juventud de la región, la cual 
desde tiempo atrás ha tenido la 
inquietud por formalizar espacios 
educativos de expresión artística.

De igual manera, José Eduardo 
Martínez Canales, secretario 
Académico regional, explicó que 
esta oferta sigue los lineamientos 
de cualquier carrera para garantizar 
la calidad de los mismos, ya que 
previamente fueron avalados por el 
Consejo del Área Académica de Artes 
de la UV y el Consejo Universitario.

“Llevarán el mismo 
seguimiento que se hace en 
cumplimiento del avance 
programático de cada uno de los 
cursos, siendo una responsabilidad 
que tenemos con los criterios de 
calidad de la Universidad con el 
ayuntamiento”, explicó.

dando información y para 
qué la va a ocupar, existen 
datos personales que no 
tienen ninguna relación con 
algún servicio solicitado.”

Cabe destacar que el acceso a 
ésta es regulado en el Artículo 6 de 
la Constitución, el cual dice que 

las instituciones que recaban datos 
deben garantizar la protección de 
los mismos a través de una 
declarativa de privacidad, para 
el caso del estado de Veracruz se 
vigila el correcto uso de éstos por 
medio del Instituto Veracruzano de 
Acceso a la Información (IVAI).

Alejandra García Beltrán, secretaria Técnica de la CUTAI Integrantes de diversas facultades presenciaron la charla

Curso de Pintura, entre las opciones
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Las vicerrectorías de las 
regiones Veracruz y Poza Rica-
Tuxpan invitan a la sociedad 
civil organizada a participar 
en los Foros de Consulta 
Ciudadana para la elaboración 
del Plan Veracruzano de 
Desarrollo (PVD) 2016-2018.

En Veracruz se realizarán del 
1 al 3 de septiembre en la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI), donde se 
escucharán las propuestas de la 
ciudadanía que darán lugar a la 
reflexión, debate y construcción 
del documento rector que 
integrará el PVD.

Inician los foros para elaborar el PVD

El registro puede hacerse vía Internet

En Veracruz, del 1 al 
3 de septiembre; en 
Poza Rica, 9 y 10, y en 
Pánuco, el sábado 17

El jueves 1 de septiembre, 
de 10:00 a 15:00 horas se 
abordarán los puntos: reorganizar 
instituciones para fortalecer 
una cultura de la seguridad 
ciudadana, renovar el estado 
de derecho, y la participación 
ciudadana concernientes al 
estado de derecho.

Posteriormente, de 16:00 a 21:00 
horas, en el Foro 2 “Gobierno nuevo 
para los veracruzanos” se expondrán 
las ideas para renovar la gobernanza, 
reorganizar las finanzas públicas, 
regenerar la competitividad 
gubernamental y redefinir la 
comunicación social y propaganda.

El viernes 2 se expondrán 
propuestas para la reactivación 
económica, empleos y desarrollo 
para Veracruz.

De 16:00 a 21:00 horas, en el 
Foro 4 “Educación integral, equidad 
social y desarrollo cultural”, diversos 
expositores compartirán sus 
propuestas sobre la reorganización del 
sector educativo, la regeneración 
de las culturas humanística, 
científica y de masas, así como 
su organización institucional.

Los foros sobre “Salud y bienestar 
social” y “Desarrollo urbano 
regional sustentable e inteligente 
para mejorar la calidad de vida” se 

realizarán de forma simultánea el 
sábado 3, de 9:00 a 14:00 horas.

Poza Rica-Tuxpan
El vicerrector de la región Poza Rica-
Tuxpan, José Luis Alanís Méndez, 
dio a conocer que los foros trendrán 
lugar los días 9 y 10 de septiembre 
en Poza Rica, mientras que el sábado 
17 la sesión será en Pánuco.

El funcionario explicó que el 
objetivo principal es escuchar e 
incorporar las propuestas de los 
diferentes actores de la sociedad 
–organizaciones, empresarios, 
sindicatos, partidos políticos y 
asociaciones civiles– a los programas 
de gobierno estatal.

Se han definido 19 propuestas 
para detectar problemáticas 
prioritarias en el estado, siete de 
ellas son transversales, entre las que 
destacan: renovar la gobernanza, 
reforzar el estado de derecho 
y reorganizar las finanzas públicas.

Respecto a los factores sectoriales, 
abarcan los siguientes temas: 
redimensionar la expresión 
territorial, reforzar inversión y 
repensar el complejo productivo.

Alanís Méndez destacó que 
es la primera vez que el gobierno 

entrante toma en cuenta a la 
UV para realizar un proyecto de 
interés social, económico, cultural, 
educativo y deportivo, en el que 
participarán académicos de todas 
las disciplinas.

El Vicerrector dijo 
que hay tres maneras de 
participar: registrarse en el 
sitio http://consultapvd.uv.mx y 
posteriormente subir la propuesta; 
acudir a alguna de las sedes 
universitarias de la región 
norte donde se han dispuesto 
buzones universitarios ubicados 
en: Universidad Veracruzana 
Intercultural, sedes Totonacapan 
y Huasteca, Calle Tecolutla sin 
número, Colonia Corpus Cristi, 
Espinal, teléfono (784) 8812357, 
extensión 48202; Camino Las 
Flores sin número, Barrio del 
Tecolote. Ixhuatlán de Madero, 
teléfono (746) 8438132, extensión 
48101; Talleres Libre de Arte de 
Papantla, Pino Suárez esquina 
Rafael Viadana, teléfono (784) 
8422427; USBI Poza Rica 
Boulevard Ruiz Cortines entre 
Justo Sierra y Cedro, Colonia Obras 
Sociales, teléfono (782) 8229611, 
extensiones 41104 y 41202, 
directo (782) 8234570.

En Tuxpan, en la Facultad 
de Ciencias Biológico-Agropecuarias, 
Carretera Tuxpan-Tampico Km 
7.5, teléfonos (783) 8348979 y 
8344350; Facultad de Contaduría, 
carretera Barra Norte sin 
número, Km 7.5, teléfono (783) 
8370121, extensión 47103.

La Facultad de Medicina de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
entregó 75 notas laudatorias a igual 
número de estudiantes sobresalientes 
que el semestre pasado obtuvieron 
promedios superiores a 9, tal y como 
lo marca el Estatuto de Alumnos.

“Esto significa un avance muy 
importante para la Facultad, que 
actualmente tiene una matrícula 
de 530 alumnos, pues el 14 por 
ciento de nuestros estudiantes ha 
obtenido promedios arriba de 9, 
lo que representa un logro muy 
significativo para ellos y para la 

Alumnos de Medicina 
recibieron notas laudatorias

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Poza Rica • Tuxpan

Aurora Galicia Badillo felicitó a los universitarios

institución”, expresó Gaspar Fidencio 
Fernández Pérez, director de 
esta entidad académica.

Comentó que en el primer año 
de su gestión se entregaron 40 
notas laudatorias, el año pasado 
64 y en esta ocasión fueron 75 para 
estudiantes de tercero, quinto y 
noveno semestre, quienes fueron 
reconocidos por su constancia y 
empeño en los estudios.

Esta ceremonia representa un 
orgullo porque habla de la calidad 
educativa que se tiene en la zona, 
sobre todo del trabajo y dedicación 
de los estudiantes, dijo el Director de 
la Facultad.

En representación del 
vicerrector José Luis Alanís asistió 
la secretaria Académica regional, 

Aurora Galicia Badillo, quien felicitó 
a los estudiantes que recibieron 
notas laudatorias. Dijo que este 
reconocimiento es un ejemplo 
para sus compañeros de lo que 
se puede conseguir si se aplican 
en los estudios, para lograr ser un 
profesionista ejemplar.

“La vida de las personas está 
en manos de los médicos, ustedes 
como futuros profesionales de la 
medicina tienen la obligación de 
poner todo su empeño y dedicación 
para que en un futuro cursen una 
especialidad y después, como 
médicos, deben ser responsables 
con la salud de sus pacientes.”

En este mismo evento, realizado 
en la sala de videoconferencias 
de la Unidad de Servicios 

Bibliotecarios y de Información 
(USBI), se inauguraron los campos 
clínicos en donde 230 estudiantes 
de quinto, séptimo y noveno 
semestres realizan sus prácticas en 
la Unidad de Medicina Familiar 73 
del IMSS, Hospital de Zona 24 del 
IMSS, ISSSTE, Hospital Regional 
de Papantla y Poza Rica, además de 
algunas plazas que se abrieron 

este año en el Hospital Regional de 
Pemex y el CRIT de Poza Rica.

Estuvieron presentes los 
secretarios de las facultades 
de Medicina y Psicología, así 
como directores y representantes 
de los diferentes centros 
hospitalarios de la región, 
académicos y padres de familia 
de los estudiantes galardonados.
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En solidaridad con las 133 familias 
de las comunidades Cortezca, 
Xonocojtla y Barrio Tlazololapan –de 
la sierra de Zongolica– que fueron 
afectadas por las recientes lluvias, 
la Universidad Veracruzana (UV) 
entregó despensas y artículos de 
higiene que recibió en los centros de 
acopio instalados en sus facultades.

También se proporcionaron 
víveres al comedor comunitario 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI) sede Grandes 
Montañas y a la Casa de la 
Universidad de Atlahuilco.

Los encargados de canalizar 
los apoyos fueron Aldo Rangel 
Luna, coordinador de eventos de 
la Vicerrectoría; Adhara Villamar 
García, consejera alumna de la 
UVI, y Malaquías Sánchez Rosales, 

Areli Castilla Chiu, coordinadora 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI) sede Las 
Selvas, informó que el programa 
UV-Peraj “Adopta un amig@” 
extenderá sus actividades a 
Huazuntlán, con estudiantes 
de la Licenciatura en Gestión 
Intercultural para el Desarrollo 
(LGID) como tutores.

El equipo coordinador estará 
integrado por René Hernández 
Luis, Crisanto Bautista Cruz, 
Victoria Martínez Hernández y 
Areli Castilla Chiu.

Universitarios entregaron víveres
y artículos de higiene en Zongolica
En apoyo a familias 
damnificadas por las 
intensas lluvias

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

Beneficiados de la comunidad Xoconojtla Las despensas fueron acopiadas en las facultades

gestor de Vinculación de la 
UVI, acompañados del secretario 
del ayuntamiento de Tequila, 
Pedro Alfonso Colohua Cuatra.

Rolando Tepepa Beristain, en 
representación de la comunidad 

Xonocojtla, agradeció la ayuda 
y los vínculos con la UV, además 
de los servicios comunitarios 
que esta casa de estudios 
brinda en la sierra de Zongolica 
a través de las brigadas y los 

trabajos de académicos y 
alumnos de la UVI.

Las entregas se realizaron en las 
escuelas de las comunidades con 
la participación de sus profesores: 
por la Escuela “Miguel Hidalgo” de 

Xonocojtla, Roberto Agustín Solís 
Toro; por la Escuela “Cuauhtémoc” 
de Cortezca, Romeo Sebastián, 
y por la Escuela “Niños Héroes” 
de Barrio Tlazololapan, Rogelio 
Martínez Pérez.

Programa UV-Peraj se 
extiende a UVI-Las Selvas
Estudiantes de la 
Licenciatura en Gestión 
Intercultural para el 
Desarrollo serán tutores 
de niños de primaria

AMPARO GARRIDO Y ENRIQUE GARCÍA

Érica Fuentes Roque, mediadora 
educativa de la UVI-Las Selvas, 
estará a cargo de la aplicación 
de entrevistas y evaluación de los 
resultados de los test proyectivos 
que se requieren tanto para los niños 
como para los tutores participantes; 
Nancy Margiel Pérez Salazar y 
Crisanto Bautista Cruz, gestores 
de Vinculación, apoyarán en el 
proceso de vinculación institucional 
y comunitaria para el correcto 
funcionamiento del programa.

El equipo recibió una capacitación 
por parte de Mercedes García 
Ángel, coordinadora general de 
UV-Peraj “Adopta un amig@”, 
quien proporcionó información del 
mismo y de los procesos necesarios 
para su implementación en su 
fase piloto, además aclaró las dudas 
que surgieron.

En esta sede participarán 
alumnos de la Escuela Primaria 
“Axayacalt” en Huazuntlán, 
municipio de Mecayapan. 

El director del plantel, Lamberto 
Martínez Martínez, brindó el apoyo 
y todas las facilidades para que 
algunos de los niños participen 
en UV-Peraj y se beneficien 
de este programa.

Para esta primera generación, 
los estudiantes de la LGID que 
participarán como tutores son: 
María Rita Cordero Rueda, Carlos 
Daniel Torres Zeferino, Luisa 
González González, Reyna 
Arisandi González Osorio y Ana 
Sarahí Mayo Domínguez, quienes 
recibirán un taller de inducción.

“La implementación de este 
programa piloto genera muy 
buenas expectativas ya 
que incursionamos en un 
medio importante, el indígena, 
en el que la Universidad 
Veracruzana tiene presencia. 
Agradezco a los docentes y a los 
directivos de la UVI-Las Selvas 
por su interés y compromiso”, 
declaró Mercedes García. El equipo coordinador
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Sergio Meneses ha recorrido el 
mundo cantando. El bajo tenor ha 
participado con los directores de las 
orquestas más importantes del 
país, desde su aparición en los 
escenarios musicales en 1984. 
Como gestor y productor, fundó 
la Compañía Mexicana de Teatro 
Lírico. En 2004 comenzó su 
labor como director general de la 
compañía Ópera de México, 
cargo que ha desempeñado 
hasta la fecha.

Desde febrero de 2015, el 
emblemático artista celebra 
sus 30 años de travesía musical, 
con una gira que comenzó en 

La música hace mejores
personas:Sergio Meneses

LUCERO MERCEDES CRUZ PORRAS

El cantante tiene más de 30 años de trayectoria artística

el Palacio de Bellas Artes y lo ha 
llevado a recintos nacionales 
e internacionales, visitando 
recientemente Estados Unidos 
y Cuba. En esta ocasión, fue  
invitado de honor de la Dirección 
General de Difusión Cultural de 
la Universidad Veracruzana y 
ofreció un concierto especial en el 
Casino Xalapeño, acompañado por 
Raquel Waller al piano y María Valle 
en el violoncello.

Después de hacer una 
retrospectiva sobre su trayectoria, el 
reconocido cantante compartió con 
Universo las siguientes reflexiones.

¿Cómo ha sido esta 
travesía musical?
Estoy muy agradecido porque, 
gracias a la música, la vida me ha 
permitido llevar a muchos lugares 
mi voz, mi interpretación. Creo 
que he recibido más de lo que 
esperaba, como las oportunidades 
de presentarme en el Palacio de 
Bellas Artes, el Teatro Degollado 
de Guadalajara y diversos 
foros; también he cantado en 
comunidades indígenas.

No pretendo de ninguna 
manera que esta música sea 
elitista, como siempre la han 
clasificado, sino llevarla a todos los 
rincones; también he presentado 
estos conciertos en múltiples 
universidades del país.

¿Qué implica estudiar 
música y cómo se desarrolla 
esta profesión?
Son dos preguntas muy 
interesantes. Estudiar música 
es como cualquier carrera, hay 
que dedicarle muchos años y 
nunca se termina de aprender. 
Se debe tener claro qué es lo 
que se pretende hacer dentro de 
esta disciplina; muchos inician 
queriendo tocar algún instrumento, 
pero cuando ven que traspasar la 
barrera del idioma de la música 
es difícil, declinan.

Creo que la música juega 
un papel muy importante en 
la vida del ser humano porque 
hace mejores personas. Mucha 
gente que inicia en la música 
transforma su existencia.

¿Cuál es su vínculo con la 
Universidad Veracruzana?
Es la primera vez que tengo el 
honor de ser invitado, en esta 
ocasión presentando un programa 
un poco difícil, pero no hay que 
poner límites al público. No 
estamos aquí para entretener a la 
gente, sino para educarla a través 
de la música y de los diferentes 
géneros del canto.

Generalmente se cree que el 
canto en música clásica implica 
la ópera, pero existen diversos 
géneros como la zarzuela, el lied, 
la música contemporánea; hay 
muchas especialidades, por lo que 
fue un reto traer este programa 
a la Universidad.

¿Cuánto dura la carrera de un 
cantante en la música clásica?
Principalmente, al ser bajo, la 
tesitura más grave de la voz 
humana, puedo tener más 
longevidad en cuanto a la 
durabilidad de mi carrera. Por 
ejemplo, un tenor debe estar 
cantando a un gran nivel a los 22 
años y aproximadamente a los 
55 culmina con su trayectoria; 
mientras que un bajo a partir de 
los 30 empieza a desarrollar su 
potencial vocal y canta hasta los 
65 o 70 años.

La expectativa para seguir 
cantando en escenarios también 
radica en la diversidad de papeles 
que se pueden desempeñar, de 
acuerdo a la edad y las cualidades 
histriónicas de cada artista. 
La ópera es muy exigente, así 
como el lied, que requiere de las 
octavas de la tesitura para poder 
interpretar un repertorio.

En mi caso, desempeño con 
mayor naturalidad los papeles de 
bajo buffo, los cuales he exportado 
al terreno operístico; en el ámbito 
de los conciertos hago ópera, 
zarzuela y musicales. Éste es un 
consejo para todos los cantantes, 
que no se limiten a un sólo rol, pues 
así se reducen las posibilidades 
de estar activo.

¿Cómo se ha configurado 
la escena musical en México 
en estos 30 años?
El panorama de la música es cada 
vez más difícil y competitivo; 
han surgido muchos talentos. 
Afortunadamente tenemos un 
gran número de representantes 
mexicanos que están poniendo 
el nombre del país muy en alto 
porque se presentan en los teatros 
más importantes del mundo. 

Tenemos muchas generaciones 
con éxito internacional, desde 
la década de los treinta hasta la 
actualidad, con cantantes 
mexicanos que destacaron 
en La Scala de Milán, pero 
lamentablemente no tuvieron 
difusión. Cuando llega a 
audicionar un cantante mexicano, 
sobre todo los tenores, llama 
el interés de los teatros y de los 
agentes para contratarlos.

¿Cuál es el papel del arte y el 
artista en la sociedad actual?
Es un gran compromiso porque 
la música permite que la gente se 
vuelva mucho más sensible, que 
piense, y es exactamente 
lo que necesita este mundo: una 
reflexión de los acontecimientos 
diarios. He presenciado la 
experiencia de niños que 
tienen contacto con la música a 
temprana edad y crecen como 
mejores seres humanos. 
La música es un idioma universal 
que necesita más impulso para 
poder llegar a más espacios y 
sumarse a la construcción de un 
mundo mejor.

La actividad de esta semana de la 
Orquesta Sinfónica de Xalapa (OSX) 
está dedicada al centenario del 
natalicio de Alberto Ginastera (1916-
1983), compositor sudamericano 
considerado uno de los más 
importantes creadores nacidos en 
Argentina. La audición se anuncia 
para el viernes 2 de septiembre a las 
20:30 horas en la sala de conciertos 
del Complejo Cultural Tlaqná.

La trascendencia de Ginastera 
es tal que su creatividad se equipara 
con el legado de maestros como el 
brasileño Heitor Villa-Lobos o el 
mexicano Carlos Chávez. Su variado 
catálogo evidencia una vigencia 
que resiste el paso del tiempo y que 

La dirección estará a cargo de Lanfranco Marcelletti

OSX rinde homenaje a Ginastera
Jorge Federico Osorio estrena en Xalapa el 
Concierto 1 para piano y orquesta

JORGE VÁZQUEZ PACHECO ejemplifica su singular concepción 
de la forma propia de este músico, 
además de su natural sentido 
del poderío rítmico y gran talento 
para la melodía. Echó mano de 
múltiples recursos expresivos para el 
logro de una comunicación 
estética de notable originalidad, 
de modo que su nombre dominó 
totalmente el panorama creativo 
de Argentina hasta la aparición de 
Ástor Piazzolla.

De este maestro se interpretará, 
por vez primera en Xalapa, su 
Concierto número 1 para piano 
y orquesta, obra en cuatro 
movimientos dada a conocer en 
1961 en la ciudad de Washington y 
escrita por encargo de la Fundación 
Koussevitzky. Se trata de una 

partitura perteneciente 
al periodo intermedio de 
su periplo profesional. 
La responsabilidad como 
solista en esta obra será de 
Jorge Federico Osorio y la 
dirección del titular de la 
OSX, Lanfranco Marcelletti.

El programa se complementa 
con la Sinfonía número 39 de 
Wolfgang Amadeus Mozart –la 
antepenúltima de sus creaciones 
de esta naturaleza– y Esquinas, 
breve poema sinfónico escrito 
en 1931 por Silvestre Revueltas.

El costo de los boletos para 
este acontecimiento es de 80 y 
120 pesos, con descuento especial 
para estudiantes con credencial 
vigente. Para más información 
consultar la página: 
www.orquestasinfonicadexalapa.
com o llamar al teléfono (228) 
8182158, extensiones 107 y 108.
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La Galería “Fernando Vilchis” 
del Instituto de Artes Plásticas 
(IAP) exhibe desde el 19 de 
agosto Fotografías para 
volver, obra integrada por 
23 retratos de la autoría de 
David Victory Pineda.

El fotógrafo declaró que la 
intención de esta muestra es 
hablar de las emociones que se 
dejan al tomar una fotografía, 
y de lo que se lleva uno 
como ser humano.

“En cada retrato otorgué una 
dádiva al paisaje por medio de 
la captura, al tiempo que en las 
imágenes obtenidas me llevé algo 
del mismo”, compartió respecto 
de las fotografías tomadas en 
paisajes de Perú, Bolivia, Panamá 
y México.

La tercera edición del Encuentro 
de Arpa Jarocha efectuado en la 
Plaza de los Valores de Boca del Río, 
el viernes 19 de agosto, convocó a 
decenas de intérpretes –arpistas 
y jaraneros–, así como bailarines 
folklóricos en un escenario de 
privilegio, con la inmensidad del 
Golfo de México como fondo.

El acontecimiento fue 
coordinado por Alberto de la 
Rosa, director fundador del grupo 
Tlen Huicani de la Universidad 
Veracruzana (UV), así como de 
Nematatlín, también adscrito a esta 
casa de estudios.

Respecto del municipio sede de 
la actividad, el músico comentó: 
“Desde muchos años atrás este 
lugar fue un enclave tradicional 
para el son jarocho. Los turistas 
venían en busca del fandango, 

IAP exhibe Fotografías para volver
Permanecerá hasta 
el 15 de septiembre 
y puede visitarse de 
lunes a viernes, de 
9:30 a 15:00 horas

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Agregó que esta muestra es 
la más difícil que ha realizado 
en su carrera como fotógrafo ya 
que involucró diferentes soportes 
como plata gelatina, fotograbado e 
impresión digital; asimismo, 
experimentó con diversas 

cámaras de distintos formatos 
como película y digital.

Roberto Rodríguez Hernández, 
coordinador de la Galería 
“Fernando Vilchis”, expresó que 
para el IAP es de suma importancia 
dar a conocer la producción 

UV participó en Encuentro 
de Arpa Jarocha
El evento se 
desarrolló en Boca 
del Río, coordinado 
por Alberto de la Rosa

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

de la música y el zapateado, 
una costumbre que tiende a 
desaparecer. La intención de las 
autoridades y de los participantes 
es que esa tradición no se pierda 
con el paso del tiempo y con el 
desmedido crecimiento de la 
mancha urbana”.

Por lo anterior, dijo De la Rosa, se 
espera que esta serie de espectáculos 
encuentre la debida continuidad.

La sesión inició con la presencia 
del ensamble infantil La Casa del 
Arpa, que encabeza otro integrante 
de Tlen Huicani, Raúl Monge, para 

continuar con el Ballet Folklórico 
Tlaneci y ensambles tan diversos 
como el Achtli Coconi de Xalapa, 
Delfino Guerrero y sus Tigres de la 
Costa, Chava Peña y los Negritos de 
Mata Clara, Chalchihuecan de los 
hermanos Ochoa, Pasión Jarocha, 
Rubén Vázquez, Horacio Martínez 
con el grupo de Dios López y 
Nematatlín de la UV.

También se dio la presencia 
de solistas jóvenes como Gahel 
Quintana Colorado, Carlos Utrera 
Rosales y Eduardo Viveros Colín, 
quienes representan a la nueva 
generación de intérpretes de arpa. 
A ellos se sumaron cantantes como 
la acapulqueña Teté Navarrete y la 
niña Nicole Gatti. Al final se dio la 
combinación de la mayor parte de 
los ejecutantes en un ensamble que 
el público celebró.

artística reciente y promoverla 
entre la comunidad universitaria 
y público en general.

Aseguró que Fotografías para 
volver es una muestra de una gran 
calidad, producto de un artista que 
pese a su juventud ya ha realizado 

varias exposiciones, por lo que 
invita al público a visitarla.

Fotografías para volver estará en 
exhibición hasta el 15 de septiembre 
en la Galería “Fernando Vilchis” del 
IAP, de lunes a viernes de 9:30 a 15:00 
horas. La entrada es libre.

Ensamble infantil La Casa del Arpa

La muestra consta de 23 imágenes

En cada retrato 
otorgué una dádiva 
al paisaje por medio 
de la captura”:
David Victory Pineda
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En 59 años de existencia

La Palabra y el Hombre, decana de
revistas culturales universitarias

Busca acercar a 
sus lectores 
a diferentes 
manifestaciones culturales

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Con 59 años de historia, la 
revista La Palabra y el Hombre 
de la Editorial de la Universidad 
Veracruzana (UV) ha mantenido 
una continuidad que no es 
frecuente en las revistas culturales 
universitarias, hecho que la 
convierte en decana en su género 
a nivel nacional, manifestó su 
director Mario Muñoz.

La Palabra y el Hombre 
empezó a circular en el trimestre 
enero-marzo de 1957, bajo la tutela 
de Sergio Galindo, quien también 
dirigía el Departamento Editorial 
de la UV, cuya fundación coincidió 
con la de la revista.

De ese año a la fecha ha pasado 
por tres épocas en las cuales ha 
colaborado un gran número de 
escritores, investigadores, artistas 
plásticos, fotógrafos, historiadores 
y otros especialistas, además de 
estudiantes universitarios.

“Como toda revista, esta 
publicación ha tenido periodos 
brillantes y notables y ha pasado 
por situaciones críticas, como la 
represión vivida en 1968, año que 
fue crucial para la cultura e historia 
misma del México moderno.”

Mario Muñoz señaló que 
más que una revista de creación 
literaria, La Palabra y el Hombre 
es una publicación de proyección 
cultural, cuyo objetivo es acercar 
a estudiantes universitarios y al 
público en general a las diferentes 
manifestaciones de la cultura.

Contenido plural y diverso, 
cuidadosamente seleccionado
La Palabra y el Hombre está 
compuesta por las secciones “La 
palabra”, “Estado y sociedad”, 
“Artes”, “Dossier”, “Entre libros” 
y “Miscelánea”; éstas cuentan 
con un comité especializado 
que establece el contenido en 
cada número, explicó Diana Luz 
Sánchez Flores, editora responsable 
de la publicación.

Cada inicio de año se investiga 
sobre los acontecimientos 
importantes que se celebran en 
el transcurso del mismo para 
reflejarlos en la revista; ejemplo de 

ello es el ejemplar número 37, 
dedicado al cumplimiento de los 
400 años de la muerte de Miguel 
de Cervantes Saavedra.

También se incluye a algún 
artista nacional que se hace acreedor 
a un galardón importante, como 
es el caso de Sergio Pitol, Premio 
Cervantes de Literatura 2005.

La mayoría de los textos 
llegan a la revista vía correo 
electrónico, provenientes de muy 
diversas fuentes, desde escritores 
con amplia experiencia hasta 
estudiantes de la Universidad.

En la selección de contenidos 
se da prioridad a artículos que 
sean originales y no demasiado 
académicos, ya que se busca que 
la revista sea comprendida por 
toda la comunidad universitaria y 
el público en general; asimismo, 
se revisa detenidamente la calidad 
de la redacción y que ésta sea 
pertinente al tema tratado.

“Lo más interesante de esta 
labor es comparar voces nuevas 
y consagradas de la literatura, 
descubrir autores que surgen y 
así vislumbrar la evolución del 
panorama literario”, compartió 
Carlos Rojas, miembro del Consejo 
de Redacción.

Entre los autores de los textos 
contenidos a lo largo de la historia 
de La Palabra y el Hombre se 
encuentran escritores de gran 
renombre como Ernesto Cardenal, 
Eduardo Galeano, Carlos Fuentes, 
Sergio Ramírez, Eduardo Matos 
Moctezuma y Héctor Aguilar 
Camín; incluso la publicación 
cuenta con un texto inédito de 
Sergio Pitol, el cual trata una 
introducción que realizó para 
la primera edición en polaco 
de Pedro Páramo.

En cada número se solicita la 
colaboración de un artista distinto 
para la sección del “Dossier”, sobre 
cuya persona recae la publicación; 
cabe destacar que dentro de éste 
se ha contado con la cooperación 
de personalidades de renombre 
mundial como Leticia Tarragó, 
Fernando Vilchis, José Luis Cuevas y 
Héctor Vicario.

Presencia en México y el mundo
La Palabra y el Hombre tiene 
una periodicidad trimestral y el 
tiraje es de mil ejemplares. Cada 
número es distribuido a todas las 
regiones universitarias y a distintas 
instituciones de educación superior 
con las cuales la UV tiene convenio, 
entre ellas destacan: Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM), 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y Universidad 
de Guadalajara (UDG), afirmó 
Lino Monanegi, encargado de 
Distribución, Ventas y Publicidad.

También se realizan intercambios 
con otras revistas del mismo 
género como Archipiélago y Luvina, 
publicaciones de la UNAM y la 
UAM, respectivamente; y Letras 
Libres, dirigida por Enrique Krauze; 

Mario Muñoz, director

El diseño de la revista ha cambiado a través del tiempo
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La Palabra y el Hombre abre 
nuevos contactos y solicitudes de 
intercambio, debido a que a través 
del tiempo la revista ha logrado 
posicionarse correctamente.

Existen lectores que han seguido 
a la publicación desde sus orígenes, 
y a través de todo este tiempo han 
llevado a cabo un estudio y análisis 
constante de ella, lo cual habla de la 
importancia de su distribución y de 
que ésta continúe.

La revista cuenta con un amplio 
número de suscriptores, la mayoría 
son originarios de los estados de 
Puebla y Veracruz, además de la 
Ciudad de México; también es 
enviada a diversos países como 
Canadá, Francia, Estados Unidos, 
Inglaterra y Argentina.

Derechos de autor
El aspecto jurídico es algo en lo 
que se pone especial énfasis dentro 
de La Palabra y el Hombre, sobre 
todo en el manejo de derechos y 
permisos de publicación, aseveró 
Jesús Guerrero García, miembro del 
Consejo de Redacción.

Esta labor trata de revisar 
minuciosamente la situación y 
el estatus de derecho de textos 
e imágenes, para así acudir 
con quien posea la titularidad 
de los mismos y negociar 
su publicación.

Algunas negociaciones se dan 
sin problema, como es el caso del 
ejemplar número 35 dedicado a Juan 
Rulfo, dentro del cual se incluyen 
fotografías de su autoría. Para 
obtener los permisos de publicación 

se acudió a la Fundación Juan Rulfo, 
que a su vez contactó a la familia y 
ésta brindó todas las facilidades para 
usar los materiales.

Sin embargo, ha habido 
mediaciones más complejas en 

las cuales se debe llegar a acuerdos, 
como el caso de unos textos del 
escritor Edward Wadie Said, autor 
palestino-estadounidense de 
renombre mundial, del que fue difícil 
conseguir los derechos de su obra.

Un espacio ganado
Mario Muñoz dijo que La Palabra 
y el Hombre es un testimonio 
gráfico literario de lo que la 
UV proyecta hacia la sociedad, 
y pone al alcance textos de 
las áreas académicas de Artes 
y de Humanidades.

Esto es de suma importancia 
en la actualidad ya que es 
indispensable una cohesión social 
debido a la situación crítica por 
la que atraviesa la nación, y la 
revista contribuye a recuperar 
esa relación de la sociedad con la 
parte humana que se ha perdido.

Esta publicación no tan sólo 
tiene que ver con la historia de 
la literatura y cultura regionales, 
sino que se ha ganado un 
espacio a nivel cultural dentro 
de la lengua española. Debido 
a su gran valor, se espera 
llevarla a otros niveles para que 
adquiera resonancia mundial.

La Palabra y el Hombre está 
a la venta en las librerías de la 
ciudad de Xalapa, además de la 
Facultad de Letras Españolas de 
la UV, y la Editorial Universitaria, 
ubicada en Hidalgo número 9. 
En el resto del país llega por las 
redes de librerías Educal y Bonilla. 
El costo de suscripción es de 120 
pesos por un año en México y 40 
dólares en el extranjero.

La revista es conocida en diversas partes del país y el mundo

El equipo de producción
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La relación inconcebible entre 
dos genios alemanes, Johann 
Wolfgang von Goethe y Ludwig 
van Beethoven, fue el tema de 
la jornada inicial en el sexto 
ciclo de conferencias “Miércoles 
de música y literatura”, en la 
Sala “Carlos Fuentes Lemus” 
de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Xalapa.

En la conferencia “Goethe y 
Beethoven, antecedentes de un 
encuentro”, Guillermo Cuevas 
habló detenidamente de la 
personalidad de ambos talentos 
desde la auscultación del francés 
Romain Rolland y del mexicano 
Alfonso Reyes, con comentarios 
acerca de las trayectorias desde 

Alejandro Ricaño, actor, director 
y dramaturgo egresado de la 
Facultad de Teatro de la Universidad 
Veracruzana (UV), afirmó que 
tradicionalmente el teatro comercial 
ha sido satanizado y cargado de 
prejuicios, ya que desde la academia 
se ha polarizado el aspecto comercial 
y cultural de este arte escénico.

El artista impartió la conferencia 
“Hacia un teatro de inversión privada” 
en el Ágora de la Ciudad, como 
parte del Tercer Foro de Empresas 
Culturales y Creativas, organizado 
por el Instituto Veracruzano de la 
Cultura(Ivec) del 23 al 27 de agosto.

Ricaño explicó que el término 
teatro comercial es simplemente 
un modelo de producción que tiene 
su origen en la inversión privada 
y no corresponde a la estética de 
la obra o su calidad actoral.

Expresó que en medio del 
cúmulo de posibilidades escénicas 
que representa para el teatro un país 
tan grande como México, el gremio 
genera prejuicios respecto del 
teatro que se produce, prefiriendo 
muchas veces el independiente o 
el comunitario.

Goethe y Beethoven, el encuentro de dos genios
La relación entre 
ambos fue el  
tema de la 
conferencia en 
“Miércoles de 
música y literatura”

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

los inicios de cada uno; la alusión 
a Werther, novela epistolar que 
fue una sensación impactante en 
su época, y el “estado mercurial” 
de un impetuoso Goethe en sus 
años de juventud.

También se refirió al proceso 
evolutivo de Beethoven, desde su 
primera pieza para piano escrita a 
los 11 años de edad en la ciudad de 
Bonn, hasta los contornos de 
una creatividad que, por sus 
características sorprendentes, 
aún ahora para muchos 
es imposible comprender.

En la charla se aludió al manejo 
de los contrastes en la obra pianística 
–que algún observador calificó como 
“totalmente provocativos”–, a la 
tensa fuerza que se respira en 
el Concierto para piano número 5 
(conocido como “Emperador”) y 
al desconocimiento de una gran 
parte del público hacia partituras 
como los cuartetos de cuerdas.

Cuevas –pianista, musicólogo 
y académico en el Centro de 
Estudios de Jazz– dio ejemplos 
de la forma en que las letras de 
Goethe inspiraron al compositor, 
de la misma manera como 
ocurrió con Friedrich Schiller y 
su texto para la “Oda a la alegría”, 

cuarto movimiento de la Novena 
sinfonía. Existen numerosos 
ejemplos de lieder (canciones 
alemanas) en el catálogo de 
Beethoven, donde la temática fue 

Teatro comercial es estigmatizado 
injustamente: Alejandro Ricaño
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES Comentó que muchas veces 

el artista de teatro debe buscar 
alternativas para mantenerse 
económicamente, ya que las obras 
en las que participa son de 
autoconsumo: se llevan a cabo en 
salas diseñadas para pocos 
espectadores, que por lo regular 
son familiares y amigos.

El director mencionó que en 
este tipo de producciones los 
actores deben conseguir vestuario 
y escenografías prestados, además 
de poner dinero de su bolsillo, por 
lo cual combinan la actuación con 
otros trabajos.

Manifestó que en el medio 
teatral no se debe satanizar a los 
productores y culparlos de todos 
los males que padece el actor, ya 
que a final de cuentas es gracias a 
ellos que este arte sigue en pie; 
el profesional del teatro debe 
tener la mentalidad de que no 
todo lo referente al dinero es algo 
malo, y que gracias a los recursos 
monetarios las producciones 
teatrales salen adelante.

El joven dramaturgo añadió 
que no todas las obras deben 
producirse de la misma forma, 
ya que se debe saber cuánto 

dinero generan para determinar 
la cantidad que se invierte 
en ellas, así como conocer 
las preferencias del público 
al que serán exhibidas y 
decidir si será montada 

como teatro independiente o 
de inversión privada.

Alejandro Ricaño aplaudió 
el sistema de enseñanza de la 
Facultad de Teatro de la UV, ya 
que asegura, posee un modelo de 

formación integral, en el que se 
prepara al estudiante en actuación, 
dramaturgia, dirección y gestión; 
lo cual se traduce en profesionales 
completos con mayor preparación 
en el área.

la creatividad literaria de Goethe, 
incluyendo la música incidental 
para la tragedia escénica Egmont.

Los detalles sobre el 
encuentro personal entre 

ambos creadores serán tema 
de las siguientes charlas. La 
próxima sesión se llevará a 
cabo el 31 de agosto a las 10:00 
horas en el mismo recinto.

El dramaturgo impartió la conferencia “Hacia un teatro de inversión privada”

El especialista Guillermo Cuevas impartió la charla
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Los Halcones de la Universidad 
Veracruzana (UV) estarán 
presentes en el Torneo Nacional 
de Judo “Profesor Daniel F. 
Hernández”, que del 1 al 4 de 
septiembre se llevará a cabo en la 
Ciudad de México.

La entrenadora Juliana Palma 
Valerio señaló que se espera 
una buena participación del 
representativo de la UV, que estará 
integrado por 14 elementos.

UV participará en el Nacional de Judo “Daniel F. Hernández”

Los universitarios entrenan a fondo

Nos servirá de fogueo 
y para elevar nuestro 
nivel de competencia, 
de cara a los procesos 
eliminatorios para 
la Universiada 
Nacional 2017”:

Juliana Palma Valerio

Se espera una buena 
participación de los 
Halcones en la Ciudad 
de México

SANTIAGO MORALES ORTIZ

“Es un torneo oficial de la 
Federación Mexicana de Judo, que 
nos servirá de fogueo y para elevar 
nuestro nivel de competencia, de cara 
a los procesos eliminatorios para la 
Universiada Nacional 2017.”

Palma Valerio apuntó que 
la UV cuenta con elementos 
de calidad que demostraron 
su nivel en la Universiada 
Nacional Guadalajara 2016.

Destacó que en la justa nacional 
competirán los mejores judocas del 
país, por lo que se trata de un evento 
de primera donde Halcones es favorito 
para conquistar medallas.

Los representantes de la UV son: 
Kevin Brandon Salazar Hernández, 
Froylan Alessi Mejía Ávila, Sergio 
Andrés Vázquez Soriano, José 
Raymundo Herrera Fuentes, Rosa 

Estefanía Aulis Ramírez, Sara Beatriz 
Hernández Marcial, María Guadalupe 
Arroyo Pérez, Jorge Ernesto Díaz 
Ladrón de Guevara, Ana Fernanda 
Ortega Ortiz, Rafael Soto Portilla, 
Iván Yair Osorio Carrera, Mauricio 
Garrido Nakazona, Amalia Guadalupe 
Rodríguez Gómez y Michell Antonio 
Juárez Rodríguez.

Agregó que la etapa de 
preparación de los Halcones
servirá para integrar la selección 
de la región Xalapa para el Festival 
Estatal Universitario, que se realizará 
en esta ciudad, con la participación 
de los mejores representantes de 
las cinco regiones de la UV y que 
servirá para detectar nuevos 
valores con el fin de integrarlos 
a la selección que asistirá a la 
Universiada Nacional 2017.

Cursos del AFEL
La instructora Juliana Valeria destacó 
el gran interés de los alumnos 
por cursar esta disciplina que la 
Dirección de Actividades Deportivas 
de esta casa de estudios ofrece a 
través del Área de Formación de 
Elección Libre (AFEL).

Añadió que en el curso 
intersemestral, de agosto a enero, los 
asistentes aprenden lo básico del judo, 
y alcanzan el grado de cinta amarilla.

“Los muchachos aprenden cuatro 
técnicas de proyección y tres de 
inmovilización, que les da el grado 
señalado y cinco créditos para su 
formación académica.”

Los entrenamientos se llevan 
a cabo en la Sala Anexa “A” del 
Gimnasio Universitario “Miguel 
Ángel Ríos Torres”.

José Israel Solar Flores, coordinador 
deportivo de la Universidad 
Veracruzana (UV) en la región Xalapa, 
destacó la gran demanda de los 
estudiantes por los cursos del Área de 
Formación y Elección Libre (AFEL) y 
los Torneos Interfacultades en todas 
sus disciplinas, mismos que ofrece la 
Dirección de Actividades Deportivas 
de esta casa de estudios (DADUV).

“Tratamos de tener mayor 
cobertura, pues la población 
estudiantil de Xalapa es muy 
grande. Estamos trabajando con 
equipos completos en los cursos del 
AFEL y hay una buena participación 
en los Torneos Interfacultades”, 
explicó el profesor.

Gran participación de alumnos
en el deporte universitario

Israel Solar, coordinador de la región Xalapa, 
habló de la demanda en cursos del AFEL y 
Torneos Interfacultades

El Festival Estatal Universitario se realizará en dos 
etapas durante septiembre, en Veracruz y Xalapa

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Alumnos del curso de Voleibol del AFEL, con el coordinador Israel Solar Flores

Señaló que estos últimos 
iniciaron con voleibol, basquetbol, 
beisbol, futbol rápido, ajedrez, 
atletismo y handball, y ahora 
está en puerta incluir al resto 
de las disciplinas.

Solar Flores destacó que el 
objetivo es captar nuevos 
talentos para integrarlos a los 

equipos representativos de 
la región Xalapa, de cara al 
Festival Estatal Universitario 
en el cual participan las 
selecciones de las cinco 
regiones de la UV.

“Aunque la mayoría de 
los representativos están 
conformados, logramos detectar 

nuevos valores para reforzar 
a nuestros equipos de Halcones.”

Con relación al Festival Estatal 
Universitario, señaló que se 
realizará en dos etapas durante 
septiembre, en Veracruz y Xalapa.

Respecto a los cursos del 
AFEL, Israel Solar agregó que 
los alumnos aprenden los 

fundamentos básicos del deporte 
y obtienen créditos para su 
formación académica.

“Los grupos están al tope 
y los muchachos muy 
entusiasmados. Para nosotros es 
una gran satisfacción, sobre 
todo por la puntualidad y la 
asistencia”, compartió.

La instructora destacó la importancia de la justa
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La Facultad de Contaduría y Administración, a través de la
Coordinación de Inglés (BEC), convoca a los cursos de

Inglés para niños, adolescentes y adultos

Dirigido a: Comunidad universitaria y público en general

Intensivo: 21 de septiembre, dos horas diarias

Sabatino: 3 de septiembre / 5 de noviembre,
cinco horas, vespertino / matutino

Informes e inscripciones: Coordinación de Inglés BEC

Teléfono: 8421700, extensión 11275

¿Necesitas acreditar Inglés I / II?
Certifica y acredita Inglés

Correo electrónico: bec_uv@yahoo.com.mx

Facebook/becingles

Cursos autorizados por el Departamento de Educación
Continua de la Universidad Veracruzana con valor curricular

La Universidad Veracruzana se reserva el derecho de cancelar o posponer 
el presente programa, de no reunir el cupo mínimo requerido

Los cursos de Beisbol y Softbol 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la Universidad 
Veracruzana (DADUV ), dentro 
del Área de Formación y Elección 
Libre (AFEL), ofrecen cuatro 
créditos a los alumnos que 
participan en el periodo Agosto 
2016-Enero 2017.

Juan Sonderegger Arreola, 
instructor de ambos cursos, 
destacó la asistencia puntual de 
alumnos de diferentes carreras 
y semestres, quienes acuden 

Cursos de Beisbol y Softbol ofrecen créditos AFEL
Los alumnos entrenan en la Unidad Deportiva Universitaria El instructor Juan Sonderegger Arreola

SANTIAGO MORALES ORTIZ a los entrenamientos en las 
instalaciones de la Unidad 
Deportiva del Campus para la 
Cultura, las Artes y el Deporte.

En el caso del beisbol, las 
sesiones son en el estadio de esta 
disciplina, los martes y jueves de 
13:00 a 15:00 y de 15:00 a 17:00 
horas, en tanto que el softbol es 
los lunes y viernes de 11:00a 13:00 
y miércoles y viernes 
de 13:00 a 15:00.

Sonderegger Arreola señaló 
que los asistentes aprenden 
fundamentos de la disciplina, 
como son reglas, técnica, 

lanzamientos, recepción y bateo, 
además de acondicionamiento 
físico, entre otros aspectos.

Además, el curso sirve para 
detectar talentos e integrarlos 
a los representativos de 
Halcones UV.

Interfacultades de Beisbol
El entrenador universitario 
informó que este lunes se 
pone en marcha el Torneo 
Interfacultades de Beisbol en la 
región Xalapa, con la celebración 
de dos encuentros en la Unidad 
Deportiva Universitaria.

A las 13:00 horas 
jugarán Agronomía contra 
Unidad de Ciencias de la 
Salud, y a las 15:00, 
Ingeniería Civil ante 
Ingeniería Ambiental.

Destacó que el torneo servirá 
para integrar la selección de la 
región Xalapa, de cara al Festival 
Estatal Universitario que se 
llevará a cabo en septiembre.

El Torneo Interfacultades de 
Voleibol de Playa de la Universidad 
Veracruzana (UV), región Xalapa, se 
llevará a cabo desde este lunes hasta 
el miércoles 31 de agosto en la cancha 
especial de la Unidad Deportiva del 
Campus para la Cultura, las Artes y 
el Deporte.

La justa iniciará en punto de las 
12:00 horas, con la participación de 
los representativos de las facultades 
de Ingeniería, Administración, 
Economía, Derecho, FCAS, Pedagogía, 
Arquitectura, Biología y Agronomía, 

Universitarios disputarán torneo de Voleibol de Playa
Del 29 al 31 de agosto 
en la cancha especial 
de la Unidad 
Deportiva de la UV

SANTIAGO MORALES ORTIZ

El evento será selectivo para integrar el equipo de Xalapa

así como las ubicadas en las 
unidades de Ciencias de la Salud 
y Humanidades.

El evento será selectivo para 
integrar el equipo de Xalapa, de 
cara al Festival Estatal Universitario 
a realizarse en septiembre, con la 
participación de las selecciones de las 
cinco regiones de la UV.

El torneo es organizado por la 
Dirección de Actividades Deportivas 

de la UV, a través de la rama que 
coordina el profesor José Israel 
Solar Flores.

Como se sabe, en esta disciplina 
los equipos estarán integrados por 
tres jugadores, dos en la cancha y uno 
como suplente.

Se espera un evento de buen nivel 
en las ramas varonil y femenil, con los 
mejores exponentes de cada una de 
las facultades.






